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ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ 
ПРОПИСАНА СТРАТЕГИЧЕСКАЯ 
ПЯТИЛЕТКА

А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

Губернатор Хабаровского края представил на суд жителей 
региона комплексный план действий на 2022/26 годы – пяти-
летку ускоренного решения проблем и, одновременно, разви-
тия всех сфер жизни. Амбициозные пять флагманских иници-
атив Михаила Дегтярева имеют мощную финансовую основу, 
отвечают реальным запросам людей и способны повысить 
качество жизни, условия работы и отдыха, сделать прорывной 
экономику.

ИНТЕРЕСНАЯ РАБОТА. 
ДОСТОЙНАЯ ЗАРПЛАТА

В Хабаровском крае уже идёт строи-
тельство нескольких масштабных про-
ектов, среди которых особо выделя-
ются БАМ-2, Восточный полигон РЖД 
и горно-обогатительный комбинат на 
Малмыжском месторождении. В ста-
дии реализации сейчас 130 проектов 
с объемом инвестиций более 2,5 трлн 
рублей. Это плюс еще 40 тыс. новых ра-
бочих мест, многие из них потребуют 
специфических профессий и высокой 
квалификации – и с зарплатой много 
выше среднего по ДФО. Подготовить 
людей для предприятий поможет про-
ект «Кадровый центр» краевого коми-
тета по труду и занятости населения. 

– Мы усилим использование тех 
ресурсов, которые у нас есть, и про-
должим использовать государствен-

ные программы привлечения людей 
из других регионов, – говорит первый 
зампред комитета по труду и занято-
сти населения Хабаровского края Инна 
Малинина. – Но главный акцент мы де-
лаем на наших граждан, выпускников 
местных вузов, пока ещё безработных 
и тех, кто хочет сменить род деятель-
ности, кто находится в неформальных 
трудовых отношениях.

Проект предполагает бесплатное 
для граждан обучение востребованным 
на рынке специальностям, что фак-
тически гарантирует трудоустройство 
и высокую оплату. «Кадровый центр» 
поможет узаконить мелкий незареги-
стрированный бизнес, оформить таких 
предпринимателей как самозанятых 
и найти вакансию гражданам от 50 лет 
и старше, которые не желают сидеть 
без дела. По расчётам экспертов, про-
грамма к 2030 году поможет переобу-

чить или научить новой 
профессии порядка 

25 тыс. безработных 
и тех, кто ищет но-
вую интересную 
работу и достой-
ную зарплату.

КРАЙ 
КОМФОРТНОГО 

ПРОЖИВАНИЯ

Уже в 2022 году в регио-
не начнёт действовать режим 

комплексного развития территорий 
для массового жилищного строитель-
ства. Это решение, а также проекты 
«Дом дальневосточника» и «Дальне-
восточные кварталы» должны спо-
собствовать снижению цен на жильё 
и, в перспективе к 2030 году, увели-
чить население Хабаровска до 1 млн  
человек. 

– В краевой столице, расширяясь на 
восток и на север, мы сформируем но-
вые микрорайоны, – подчеркнул Миха-
ил Дегтярев. – Планируется масштаб-
ная реновация застроенных террито-
рий через инструменты комплексного 
развития, нормативная база для запу-
ска этого механизма готова.

Жильё будет строиться в большом 
количестве и на любой вкус: кварти-
ры в современных комфортабельных 
высотках по последней архитектурной 
моде или, если по душе природа, де-
ревянные коттеджи по проекту «Дом 
дальневосточника». Самое главное, что 
все они – дешевле, чем то, что сейчас 
предлагается на продажу в Хабаров-
ске. Проект «Дальневосточный квар-
тал» позволит возводить микрорайоны 
с полной необходимой инфраструкту-
рой, – первым в списке на сегодня под 
застройку стоит участок в районе ули-
цы Локомотивной в Хабаровске. 

КРАЙ БУДЕТ ЗДОРОВ

К 2026 году в крае должны открыть-
ся не менее 10 крупных объектов здра-
воохранения, в том числе Детский 
больничный комплекс в Комсомоль-
ске-на-Амуре, палатный корпус про-
тивотуберкулёзного диспансера, новая 
поликлиника в Прибрежном микро-
районе Хабаровска и реабилитацион-
ный центр для детей с ограниченными 
возможностями здоровья. 

В районах планируется построить 
и отремонтировать 30 ФАПов и 10 ам-
булаторий, для транспортировки па-
циентов власти приобретут не меньше 
сотни новых автомобилей. 

– Нам задана очень высокая план-
ка, – самое главное, что те проектные 
команды, которые под каждое направ-
ление создаются, готовы работать, – 
комментирует зампред краевого пра-
вительства Евгений Никонов. – Они 
правильно «заряжены». Думаю, что 
жители региона это оценят уже в бли-
жайшее время. 

Первоочередная задача – решить 
проблему нехватки медицинского пер-
сонала в лечебных учреждениях. Поми-
мо повышения зарплат медработников 
будут стимулировать, ежегодно выде-
ляя им по 50 квартир, набор студен-

тов-целевиков в ДВГМУ вырастет с ны-
нешних 150 до 500 человек к 2026 году, 
а число обучающихся в Хабаровском 
медколледже имени Г. С. Макарова за 
это время должно удвоиться.

ИННОВАЦИИ И НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

В этом разделе Стратегии говорится 
о внедрении в крае «зелёных» техноло-
гий и старте крупных исследователь-
ских работ по нескольким направле-
ниям и начале создания в Хабаровске 
комфортной среды для местных пред-
приятий в сфере информационных 
технологий – аналога знаменитой 
Кремниевой долины в американской 
Калифорнии. К числу предприятий 
«хай-тек» отнесена и программа «Бай-
кал на Амуре» – это ещё один авиазавод 
в Комсомольске, выпускающий лёгкие 
многоцелевые самолёты «Байкал», так 
необходимые нашей стране воздушные 
маршрутки с высоким экспортным по-
тенциалом. Здесь же – самообеспечен-
ность продуктами питания, для чего 
в оборот введут дополнительные земли 
сельхозназначения, восстановят пахот-
ные гектары и системы мелиорации. 

– Конечно, наши планы должны 
быть масштабными, стратегическими, 
не на год или два, а на пять лет и боль-
ше, – говорит член Совета Федерации 
от правительства Хабаровского края 
Андрей Базилевский. – Надо понимать, 
что мы строим, куда идём и куда нам 
вообще надо дальше стремиться. Пред-
ставление инициатив – результат тех 
запросов, которые есть у жителей края 
и у бизнес-сообщества.

ТУРИЗМ

К 2026 году для любителей активного 
отдыха в пригороде Хабаровска в пол-
ную силу заработает спортивно-тури-
стический комплекс «Хехцир» со стату-
сом международного круглогодичного 
объекта и пропускной способностью 
200 тысяч человек в год. «Восточными 
воротами» для туристов из соседнего 
Китая станет остров Большой Уссурий-
ский, где будет открыт грузопассажир-
ский автомобильный пункт пропуска. 

Новый комплекс зданий Дальне-
восточного художественного музея 
в Хабаровске должен начать работу 
в 2024 году, наш амурский Эрмитаж 
покажет гостям все 17 тыс. экспона-
тов, половина из них является худо-
жественными шедеврами мирового 
значения; нынешнее же здание ДВХМ 
может выставить едва ли 5% от общего 
числа картин, скульптур и археологи-
ческих находок. 

– Не каждый российский музей мо-
жет похвастаться, что в его фондах есть 
картины Паоло Веронезе или, напри-
мер, один из девяти в нашей стране 
шедевров Тициана, – говорит генераль-
ный директор Дальневосточного худо-
жественного музея Валентина Запо-
рожская. – Без сомнения, с открытием 
этого музея на берегу Амура Хабаровск 
упрочит статус культурной столицы 
Дальнего Востока, станет ещё одной 
точкой привлечения российских и ино-
странных туристов.

ГУБЕРНАТОР 
Х АБАРОВСКОГО 

КРАЯ  МИХ АИЛ  ДЕГТЯРЕВ: 
«ВП ЕРЕ Д И  У  НАС  М Н О ГО  ЗА Д АЧ. 

В  ИХ  РЕШ ЕН И И  М Ы  О РИ ЕНТИ РУЕМ СЯ 
НА  ЗАП РО СЫ  ГРА Ж Д АН ,  УК АЗЫ 

И  П О РУ Ч ЕН ИЯ  П РЕ ЗИД ЕНТА  ВЛА Д И М И РА 
ВЛА Д И М И РО ВИЧА  П У ТИ НА .  УБЕ Ж Д ЁН , 

Ч ТО  ЗД ЕСЬ  БУД Е Т  ВО СТОЧ НА Я 
СТОЛ И Ц А  РО ССИ И !»
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РАЗУМ ЕЕ ТСЯ , 
Н И  О  К АКО М 

РАЗВИТИ И  ЭКО Н О М И К И 
П РИ  Ц ЕН Е  В  5 0 ,  А  ТО 
И  П ОД  10 0  РУБЛ ЕЙ  ЗА 
К И Л О ВАТ Т,  ГО ВО РИТ Ь 

Н Е  П РИХОД ИТСЯ.

«МОЛОДЫЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ» ПРОЙДУТ В ХАБАРОВСКЕ

ХАБАРОВСКОМУ СЕВЕРУ 
СНИЗЯТ ЭНЕРГОТАРИФ
С января 2022 года предприятиям и учреждениям в районах Хабаровского края, изолированных от еди-
ной энергосистемы, существенно снизят плату за электричество. Сейчас магазины, бюджетные орга-
низации, предприятия в поселениях, где электричество вырабатывают на дизельных электростанциях 
или на не присоединённой к общей энергетической инфраструктуре ТЭЦ (как в Николаевске-на-Амуре), 
платят от 8 до 97 рублей за каждый киловатт-час. 

ЭКСПЕРТИЗА  
ДЛЯ ДИКИХ ЖИВОТНЫХ
Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев во время рабочей поездки в Москву встретился с гла-
вой министерства юстиции России Константином Чуйченко. Они обсудили вопросы переноса следствен-
ного изолятора в Хабаровске на новое место, организации системы бесплатной юридической помощи 
гражданам и меры по защите природы. 

СЕГОД НЯ  ТЕ ХН И-
К УМ Ы  РЕГИ О НА 
ВХОД ЯТ  В  СОТН Ю 
ЛУ Ч Ш ИХ  В  РО ССИ И 
П О  К АЧ ЕСТВУ 
П РОФЕССИ О НА Л Ь-
Н О Й  П ОД ГОТО ВК И 
СТ УД ЕНТО В.

- Р
ешение о выборе края 
в качестве принимаю-
щего региона поддер-
жал Президент России 
Владимир Владими-
рович Путин, – сооб-
щил Михаил Дегтярев. 
– Мы предложили про-

вести финал чемпионата с 1 по 5 июня 
2023 года и организовать соревнования 
по 80 компетенциям на территории 
аэропорта Новый им. Невельского. Мы 
хотим сориентировать молодёжь на 
работу у нас в крае, на современном 
производстве, показать им новые ком-
петенции и дать шанс сделать карьеру 
в крупных проектах в сферах энергети-
ки, транспорта, горнорудного дела, го-
степриимства, – каждый сможет найти 
себе работу. Наши работодатели, круп-
нейший бизнес, в этом заинтересованы 
и выступают партнерами.

Губернатор напомнил, что Хаба-
ровский край включился в проект 

WorldSkills в 2012 году, и сегодня техни-
кумы региона входят в сотню лучших 
в России по качеству профессиональ-
ной подготовки студентов.

– Число выпускников школ на Даль-
нем Востоке растёт, однако многие из 
них сейчас уезжают учиться в другие 
регионы страны, – ответил  Владимир 
Путин  на предложение Михаила Дег-
тярева на полях ВЭФ-2021. – Там и на-
ходят работу, заводят семьи, остаются 
там жить. Нужно повысить доступность 
и качество высшего и среднего про-
фессионального образования именно 
здесь, на Дальнем Востоке, особое вни-
мание уделить подготовке квалифици-
рованных рабочих кадров. В этой связи 
поддерживаю и предлагаю в 2023 году 
провести в Хабаровске национальный 
чемпионат профессионального ма-
стерства WorldSkills. Уверен, что это 
придаст дополнительный импульс раз-
витию профессионального образова-
ния всего региона.

Хабаровск в 2023 году станет столицей финала XI Национального чемпионата «Молодые профессиона-
лы» (WorldSkills Russia). Соглашение об этом подписали губернатор Михаил Дегтярев и глава Агентства 
развития профессионального мастерства (WorldSkills Russia) Роберт Уразов.

Д
ля населения таких районов 
по закону тариф выравнива-
ют до разумного. Недополу-
ченную разницу поставщи-
кам электричества компен-
сирует бюджет. В соседних 
северных регионах такая же 
схема действует и для юри-

дических лиц. Однако север Хабаров-
ского края по каким-то причинам не 
попал под действие федерального за-
кона «Об электроэнергетике» – в тех же 
магазинах Нелькана, например, запре-
дельные расходы на оплату коммуналь-
ных счетов приходится закладывать 
в цены на продукты. Это всё отражается 
на кошельках простых граждан. Разуме-
ется, ни о каком развитии экономики 
при цене в 50, а то и под 100 рублей за 
киловатт, говорить не приходится.

На эту проблему всерьёз обратил 
внимание федерального центра глава 
Хабаровского края. Ещё в августе про-
шлого года Михаил Дегтярев детально 
обрисовал ситуацию премьер-мини-
стру Михаилу Мишустину на заседа-
нии правительственной комиссии по 
вопросам социально-экономического 
развития Дальнего Востока в Благове-
щенске. Вскоре необходимые поправки 
в федеральное законодательство были 
внесены. Они начнут действовать уже 
с января 2022 года.

– Значительное снижение ставки за 
электрическую энергию до базового 
уровня позволит местным предприя-
тиям малого и среднего бизнеса суще-
ственно сэкономить на расходах. Это 
положительно скажется на конечной 
цене производимых товаров и услуг. 
А краевой бюджет будет меньше тра-
тить на содержание организаций со-
циальной сферы – детских садов, школ, 
больниц, – сказал губернатор Хабаров-
ского края Михаил Дегтярев. – Пони-
женный до общероссийских значений 
энерготариф коснётся прежде всего 
юридических лиц – коммерческих ком-
паний и учреждений бюджетной сферы 
в Аяно-Майском, Тугуро-Чумиканском, 
Охотском, Ульчском, Николаевском, 
им. Полины Осипенко, им. Лазо, Ком-
сомольском, Хабаровском, Вяземском, 
Ванинском, Нанайском и Верхнебуре-
инском районах.

Комитет по ценам и тарифам пра-
вительства Хабаровского края уже под-
считал и направил в Москву, сколько 
денег потребуется для снижения платы 
за электричество предприятиям и уч-
реждениям в изолированных от еди-
ной энергосистемы территориях реги-
она. В ближайшее время правительство 
России должно выделить необходимую 
сумму. От её размера и зависят кон-
кретные цифры снижения тарифа.

ГЛАВА  РО ССИ Й СКО ГО  М И Н Ю СТА  П О  П О РУ Ч ЕН И Ю  П РЕ ЗИД ЕНТА  РО ССИ И  ВЛА Д И М И РА 
П У ТИ НА  ВОЗГЛАВЛЯ Е Т  НАБЛ ЮД АТЕ Л ЬН Ы Й  СО ВЕ Т  Ц ЕНТРА  «АМУРСК И Й  ТИ ГР» 
И  М Н О ГО  ВН И МАН ИЯ  УД Е ЛЯ Е Т  ВО П РО САМ  ОХРАН Ы  П РИ РОД Ы.

Н
апомним, глава краевого пра-
вительства выступил с ини-
циативой по переезду след-
ственного изолятора из центра 
Хабаровска на окраину горо-
да в апреле этого года. В мае 
Михаил Дегтярев обсудил это 
предложение лично с Констан-

тином Чуйченко, когда тот приехал 
в Хабаровск. Как один из вариантов, 
предлагалось разместить следствен-
ный изолятор на месте исправительной 
колонии №3 на Втором Хабаровске – её 
в перспективе планируется закрыть. 
Глава Минюста России не исключил, 
что на её место перенесут СИЗО из цен-
тра города

Тогда же Константин Чуйченко 
и Михаил Дегтярев заложили камень 
в основание будущего центра экспер-
тиз диких животных. Глава российско-
го Минюста по поручению Президента 
России Владимира Путина возглавляет 
наблюдательный совет центра «Амур-
ский тигр» и много внимания уделяет 
вопросам охраны природы. Во время 

своего второго в этом году приезда 
в Хабаровский край в сентябре Кон-
стантин Чуйченко вместе с Михаилом 
Дегтяревым ездили в отдалённое село 
Арсеньево. Оно стало первым модель-
ным в нашем регионе, развитием ко-
торого занимается центр «Амурский 
тигр» в рамках поддержки коренных 
народов, живущих в ареале полосатых 
кошек. Что уже сделано в этом направ-
лении, министр и губернатор также об-
судили на своей последней встрече.

– Отдельной темой стало сотруд-
ничество центра «Амурский тигр» 
и правительства Хабаровского края. 
В селе Арсеньеве уже проектируют ви-
зит-центр для туристов, строят здание 
почты и пожарное депо. Недавно в крае 
введено в эксплуатацию два кордона 
для госохотнадзора. В январе начинаем 
строительство штабного здания охот-
надзора в Сосновке под Хабаровском, 
а сейчас достраивают специальную 
лабораторию. Все это – за счёт внебюд-
жетных средств центра, – подчеркнул 
Михаил Дегтярев.
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ГУБЕРНАТОР ХАБАРОВСКОГО КРАЯ МИХАИЛ ДЕГТЯРЕВ

Уважаемые жители Хабаровского края! Дорогие друзья! 
Совсем скоро часы отмерят еще один год. Новый, 2022-ой. Верю, что каждый из 

нас с нетерпением ждет того самого момента, когда любое желание, мечта или идея 
обретут силу и воплотятся в жизнь. 

Но не стоит забывать: мы сами способны на многое. И уходящий год это доказал. 
Пандемия вновь попыталась внести свои коррективы, но мы справились. Экономика 
края восстанавливается и уже превысила показатели 2019 года. 

Благодарю каждого за оказанное мне доверие. У нас с вами уже есть общие до-
стижения: отремонтированные дороги, новые школы, больницы, детские сады и жи-
лые дома, благоустроенные общественные пространства. Все это – малая часть задач, 
которые мы реализовали сообща и при активной поддержке Федерального центра 
и нашего президента – Владимира Владимировича Путина.

2021 год был непростым, но динамичным. Богатым на важные политические, эко-
номические и общественно значимые события. Они станут прочным заделом для бу-
дущего. И я глубоко убежден: только вместе мы сможем их осуществить. 

Дорогие друзья! Пусть праздничные дни будут наполнены радостью и верой в луч-
шее! Искренне желаю вам крепкого здоровья, счастья и благополучия!  Веры, надеж-
ды и любви! Ведь любовь к России и к Хабаровскому краю - это то, что нас объединяет! 

С Новым годом!

ГЛАВА КОМСОМОЛЬСКА-НА-АМУРЕ АЛЕКСАНДР ЖОРНИК:

– Завершающийся год для Комсо-
мольска-на-Амуре был богат событи-
ями. Речь идёт о том, что всё больше 
граждан включаются в жизнь города. 
На мой взгляд, это один из важнейших 
итогов 2021 года. Ведь гражданин го-
рода – это тот, кто участвует в его жиз-
ни, кто принимает решения, кто влияет 
на них, кто реально что-то делает, а не 
смотрит со стороны, как бы из окна 
проносящегося мимо поезда.

Вот лишь несколько примеров. Зна-
чительно увеличилось число комсо-
мольчан, которые вовлечены в такую 
форму самоуправления, как террито-
риальные общественные самоуправ-
ления. На начало 2021 года в городе 
Юности их было зарегистрировано 56, 
что на 25 больше, чем за год до этого. 

Сейчас их больше 60-ти, а не так давно на декабрьском заседании городской 
думы депутаты утвердили границы ещё четырех ТОСов. 

В этом году 21 проект наших ТОСов вошёл в список победителей краевого 
грантового конкурса. Люди получили 13 млн рублей на благоустройство своих 
дворов. В конкурсе следующего года примет участие уже 33 наших территориаль-
ных общественных самоуправления.

Тут стоит отметить, что во многом это стало возможным благодаря тому, что 
губернатором края Михаилом Дегтяревым было принято решение значительно 
увеличить объем средств на проекты ТОС.

9 проектов городских некоммерческих общественных организаций получи-
ли гранты на реализацию своих проектов в самых разных областях – благотво-
рительность, развитие искусства, детского спорта, помощь людям, находящимся 
в сложном положении, детям с ограниченными возможностями. 

В этом году в нашем городе было отремонтировано 78 дворов, как никогда 
много за последнее время, из них в 48 были установлены детские и спортивные 
комплексы. И десятки жильцов-собственников, чьи дворы приводили в порядок, 
повели себя по-хозяйски, придирчиво вникали во все этапы работ, участвовали 
в их приёмке.

Всё больше горожан разного возраста включаются в волонтёрское движение. 
Они помогают медикам бороться с коронавирусом, оказывают помощь ветера-
нам, занимаются благоустройством, участвовали в защите города от наводнения, 
пропагандировали здоровый образ жизни и делали ещё много полезного для  
горожан. 

И это далеко не все примеры. И именно такая активность комсомольчан, на 
мой взгляд, один из важнейших итогов 2021 года. 

МЭР ХАБАРОВСКА СЕРГЕЙ КРАВЧУК:

– Хабаровск – город, в котором лю-
дям хочется жить! 

Например, в уходящем году в Ха-
баровске отремонтировали рекорд-
ное количество дворов – 273. Никог-
да таких темпов в городе не было. На 
следующий год намечено привести 
в порядок ещё больше дворовых тер-
риторий. Ждём от горожан предложе-
ния и заявки, чтобы за зиму подгото-
вить проекты и весной уже приступить 
к работе.

Продолжаем приводить в порядок 
дороги краевой столицы. Благодаря 
национальной программе «Безопас-
ные качественные автомобильные 
дороги» в Хабаровске в 2021 году 
мы должны были отремонтировать 
83 объекта дорожной инфраструкту-

ры общей протяжённостью 59 км. И это сделано! 
В этом году стартовал долгожданный ремонт проспекта 60-летия Октября. Все-

го к августу 2022 года подрядчики планируют завершить обновление дороги про-
тяженностью 3,3 километра – от улицы Суворова до Аэродромной.

Говоря о проспекте 60-летия Октября, не могу не сказать о другом важном 
событии. 

В Хабаровске начался снос бараков, которые не без основания называют по-
зором города. Долгие годы мы не могли приступить к этой работе, для одного 
лишь муниципалитета эта задача неподъёмная финансово. Но благодаря иници-
ативе главы края Михаила Дегтярева удалось подключить к этому федеральный 
центр. Процесс пошёл, и не только на проспекте 60-летия Октября. В декабре 
снесли первый барак, предоставив его жильцам комфортное благоустроенное 
жильё с готовым ремонтом, в посёлке имени Горького на улице Молодёжной, 15. 
И эту работу продолжим. Там запланировано строительство нового микрорайона 
на 4 тысячи жителей.

Мы уже активно строимся. Это комплексная застройка микрорайона «Орехо-
вая сопка» и прокладка к нему новой тепломагистрали. Запущен проект «Дальне-
восточный квартал» во Втором Хабаровске. В этом году начались работы по воз-
ведению новой ТЭЦ-4 взамен устаревшей первой теплоэлектроцентрали. Не за-
бываем и о социальной инфраструктуре. 1 сентября школьники из Волочаевского 
городка пошли в современный Волочаевский лицей. Проекты ещё двух новых 
школ в Южном микрорайоне и на Ореховой сопке прошли госэкспертизу. Плани-
руется строительство двух больших школ в микрорайоне Строитель и в границах 
улиц Демьяна Бедного и Свердлова.

Строятся парки и скверы, формируются новые общественные пространства. 

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ – 2021:
Хабаровский край огромен и разнообразен. У каждого из районов своё неповторимое «лицо», свои 
традиции и обычаи. Объединяет всех одно – добрые, сердечные, отзывчивые, искренние люди. 
Давайте выясним, как изменилась их жизнь в 2021 году.
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ГЛАВА АМУРСКОГО РАЙОНА ПАВЕЛ БОРОВЛЕВ:

– Уходящий 2021 год был хоть и напряжен-
ным, но интересным. Радует, что различного 
рода напасти (будь то африканская чума сви-
ней или наводнение) обошлись без катаклиз-
мов, чему, конечно, способствовала работа 
территориальных органов МЧС. Не пострада-
ла также экономика района, напротив, пред-
приятия, расположенные в районе, сработали 
отлично, благодаря чему в бюджет поступило 
больше доходов – на 90 млн рублей. 

Но запоминается год и ожидаемыми собы-
тиями. Среди таковых выделил бы открытие 
Детско-юношеской спортивной школы после 
комплексного капитального ремонта, который 
велся два года. В спортивном объекте заменили инженерные коммуникации, от-
ремонтировали игровые и тренажерные залы, бассейн, для которого смонтиро-
вали современную систему водоснабжения и обновили чашу. Ледовая площадка 
в Амурске была, но, конечно, по масштабу отстроенному объекту уступает в разы. 
Крытый комплекс предназначен для круглогодичного использования со средне-
суточным потоком до 500 человек в день, а профессиональные тренеры займутся 
обучением детей хоккею с мячом и фигурному катанию. 

Что же касается реализуемых проектов по программам «Комфортной среды» 
и ТОС – похвастаться ими могут многие районы, однако я все же хочу отметить ра-
боту глав поселений: все включились в работу, ничего не задержали и воплотили 
задуманное в жизнь.

Не могу не сказать про Ачан, который отпраздновал свое 370-летие. Одно из 
старейших национальных сел края, в котором также облагородили общественные 
пространства, в наступающем году получит особенный подарок – национальный 
культурный центр, во многом благодаря Правительству Хабаровского края. Его 
строительство должны начать по федеральной программе в 2022-2023 годах. 

Ожидается знаковое событие в сфере ЖКХ. В частности, начнем решать про-
блему теплоснабжения поселка Литовко: мазутная котельная, во-первых, изноше-
на, а во-вторых, затратная на производство энергии. Мы обратились за поддерж-
кой в краевое правительство, которое пошло навстречу: будет заключено концес-
сионное соглашение и затем начнется строительство новой котельной, угольной. 

Вообще, думаю, 2022 год принесет много перемен, интересных решений. По 
крайней мере, этого ждут уже и жители Амурска, которым в марте предстоит вы-
брать нового мэра административного центра нашего района. Уверен, мы избе-
рем достойного кандидата.

ВСЁ ДЛЯ ЛЮДЕЙ!
ГЛАВА ВЕРХНЕБУРЕИНСКОГО РАЙОНА АЛЕКСЕЙ МАСЛОВ:

– Яркое событие – федеральная стройка, 
разворачивающаяся на территории райо-
на. Первые работы по строительству Дуссе- 
Алиньского тоннеля уже ведутся. Как в свое 
время при возведении БАМа, в ближайшие 
годы здесь по-новому закипит жизнь: при-
едут люди, начнут меняться поселки, а там, 
глядишь, появится новое поколение. И ведь 
приезжают в район не только на масштаб-
ную стройку: продолжают пополняться ме-
дицинские кадры, можно порадоваться и за 
спорт. Скажем, бассейн: современное здание 
отстроили, а наполняемость была на низком 

уровне. Теперь здесь работает профессиональный тренер. Прошло буквально 
два месяца – и объект не узнать, от желающих заниматься плаванием нет отбоя. 
И это только начало: мы продолжим делать район привлекательным для жите-
лей и приезжих специалистов. 

Отмечу и модернизацию в сфере ЖКХ: в этом году в районе установили 
еще пять новых блочно-модульных котельных, и мы видим их эффективность, 
экономичность, поскольку сократить затраты на их обслуживание позволяет 
автоматика – котельная не требует постоянного присутствия обслуживающего 
персонала и управляется дистанционно через приложение. Большой объем вы-
полненных работ виден и по части дорожной инфраструктуры. Чего стоит та же 
краевая трасса, которая находилась в запущенном состоянии последние лет 15, 
– в этом году удалось завершить трехлетний проект и открыть дорогу в новом 
исполнении. 

Район становится безопаснее: протянули оптоволокно, установили камеры, за 
прошедшие полтора года осветили улицы более 3,5 тысячами фонарей. Эконо-
мика продолжает демонстрировать хорошие показатели. Ключевые предприятия 
наращивают мощности, что ощущается на налоговых отчислениях. Видится под-
держка и со стороны краевых властей. Так, губернатор Михаил Дегтярев за этот 
год приезжал в наш район пять раз, а ведь каждый такой визит – решение узких 
наболевших вопросов.

Не останется без внимания и так называемая «Бурейская аномалия» – свя-
занный с ней проект также привлечет внимание к району. Мы хотим найти 
истину того оползня и что сейчас происходит на его месте, ведь и по сей день 
остается не меньше загадок, чем было при его появлении. Например, почему 
в этом месте перестала замерзать вода? Есть мнение, что там вообще образо-
вался разлом, один из самых глубоких среди существующих. Для ответов на 
вопросы нужно провести ряд научных исследований, что мы и планируем на 
следующее лето. Надеюсь, ученые дадут миру объективную картину произо-
шедшего.

ГЛАВА БИКИНСКОГО РАЙОНА АЛЕКСАНДР ДЕМИДОВ:

– Перед нами стоит задача по социаль-
но-экономическому развитию района, ко-
торую нам предстоит решать вместе. При 
поддержке Михаила Дегтярева в районе 
произошли в этом году значимые измене-
ния. Отремонтирована школа №23, кото-
рая простаивала с 2018 года. Сейчас в ней 
учатся дети. Также по краевой программе 
в шести школах района модернизированы 
пищеблоки. Теперь школьники получают ка-
чественное и полезное питание в этих учеб-
ных заведениях. 

В рамках федерального проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды» изменился облик Бикина. В цен-
тральной части города отремонтировали площадь перед железнодорожным 
вокзалом, расположенный на ней памятник и привокзальный сквер. Там уло-
жены асфальт и брусчатка, смонтированы бордюры, установлены скамейки, 
урны, малые архитектурные формы. Бикинская ЦРБ получила новое совре-
менное оборудование. Новый томограф позволит делать глубокие обследо-
вания пациентов без транспортировки в другие районы. Обновился и авто-
парк учреждения. Больница получила четыре новых машины. Жители района 
завершили ряд проектов благоустройства в рамках конкурса грантов для 
ТОСов. 

В следующем году начинаются серьёзные работы по модернизации системы 
водоснабжения Бикина. Кроме того, в городе будет вестись проектирование но-
вой современной школы. Надеемся, что получит жизнь инвестиционный проект 
по строительству мусороперерабатывающей станции. Сейчас объекты ТКО скла-
дируются на четыре свалки в районе. В рамках проекта «1000 дворов Дальнего 
Востока» в районе отремонтируют несколько придомовых территорий в следую-
щем году. 

ГЛАВА КОМСОМОЛЬСКОГО РАЙОНА 
АЛЕКСАНДР КОЛОМЫЦЕВ:

– Благодаря реализации на территории 
района крупных инвестиционных проектов 
в 2021 году в два раза возрос оборот крупных 
и средних организаций и в полтора – инвести-
ции в основной капитал. Уровень безработицы 
вернулся к допандемийным значениям. Объ-
екты коммунального хозяйства качественно 
подготовлены к отопительному сезону. В селе 
Новый Мир введен в эксплуатацию газопро-
вод, жители получили возможность использо-
вать «голубое топливо», идет проектирование 
газопроводов к другим населенным пунктам.

 Благодаря вниманию строительной отрас-
ли Михаила Дегтярева положительные сдвиги произошли в этой сфере. В селах 
Пивань и Селихино ведется строительство многоквартирных жилых домов по 
программе переселения из аварийного жилья, в селе Хурба строится дом для де-
тей-сирот. В селе Пивань идет строительство очередного административного цен-
тра, проектируются дома культуры для сел Гайтер и Большая Картель, обновлены 
дома культуры в селах Пивань и Нижнетамбовское, поселке Молодежный.

Сельские поселения района активно участвуют в реализации краевых про-
грамм. Всего у нас работает 88 территориальных общественных самоуправлений, 
в нынешнем году 23 из них получили финансирование из краевого бюджета и ре-
ализовали проекты на сумму почти 11 миллионов рублей. Работы по благоустрой-
ству общественных территорий проведены в восьми сельских поселениях района.

В бюджете района как приоритетные были обозначены расходы на капиталь-
ные и текущие ремонты 30 учреждений образования, всего на эти цели из кра-
евого и местного бюджетов истрачено больше 103 миллионов рублей. Полно-
стью заменена кровля на металлочерепицу в трех школах, в четырех – заменены 
ограждения. По краевой программе выделено более 3 миллионов рублей для ре-
монта двух спортивных залов в школе села Хурба, модернизированы пищеблоки 
в четырех школах.

 У каждого коллектива предприятия, учреждения, организации есть что вспом-
нить хорошего, есть за что поблагодарить уходящий год. 
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ГЛАВА РАЙОНА ИМЕНИ ПОЛИНЫ ОСИПЕНКО  
СЕРГЕЙ КУЗЬМИН:

– Прошедший год для нашего района был 
юбилейным – исполнилось 95 лет со дня его 
основания.

В честь юбилея мы провели огромную ра-
боту по улучшению качества жизни в сель-
ских поселениях. 

Для стабилизации работы и развития 
жилищно-коммунального хозяйства: бы-
ли приобретены два модульных дизель- 
генератора, а также запасные части для ди-
зель-генераторов села имени Полины Оси-
пенко и села Оглонги, передан в МООО 
«Энергокомплект» автомобиль с подъемным 
оборудованием, предназначенный для ре-
монта электрических сетей.

Отремонтировано здание детского сада в селе Херпучи, произведены уте-
пление и наружная обшивка двух зданий детского сада села имени Полины 
Осипенко, начато строительство пристройки к детскому саду села Владими-
ровка.

 Для улучшения транспортного сообщения населения сел имени Полины 
Осипенко и Владимировка построена автомобильная дорога протяженно-
стью около 3,5 километра, произведен ремонт дороги по ул. Советская в селе  
Владимировка. 

В районном центре проведены ремонтные работы с заменой дорожной одеж-
ды на бетонное покрытие на улицах Будрина и Ходырева. Для удобства пешехо-
дов на улицах Амгуньская и Ходырева построены бетонные тротуары.

В рамках федеральной программы «Формирование комфортной городской 
среды» произведено благоустройство придомовой территории многоквартирного 
дома по улице Кербинская.

Для обеспечения удобства пассажиров для всех сельских поселений при-
обретены четыре автобуса, которые в настоящее время работают на сельских  
маршрутах.

В лечебные учреждения района приобретено медицинское оборудование: 
флюорограф, гематологический анализатор, электрокардиограф.

Продолжена работа по обеспечению досуга детей – игровые площадки уста-
новлены в селах Оглонги, Владимировка и имени Полины Осипенко.

В прошедшем году проведена большая работа по улучшению состояния му-
ниципальных зданий: ремонт помещений проведен в библиотеке, отделе ЗАГС 
и здании, в котором располагается пенсионный фонд и другие учреждения села 
имени Полины Осипенко, полностью отремонтировано здание клуба села Оглон-
ги и крыша многоквартирного дома в селе Бриакан. 

Конечно, многие замечательные вещи в районе произошли благодаря внима-
нию со стороны Правительства Хабаровского края. Уважаемые жители района! От 
всей души желаю вам здоровья, отличного настроения, исполнения самых завет-
ных желаний! 

ГЛАВА ОХОТСКОГО РАЙОНА МАКСИМ КЛИМОВ:

– 2021 год был для нас непростым во мно-
гих отношениях. Были сложности с сельдевой 
путиной. Для наших рыбодобытчиков она 
одна из основных в году. Ледовая обстанов-
ка в конце весны – начале лета, как и в году 
прошлом, не дала взять ожидаемые объёмы. 
А вот лосося поймали 90% от планируемых 
объёмов. Это хорошо.

В посёлке Новое Устье готовится к запуску 
новый очень крупный рыборазводный за-
вод. Его построили компания «Артель «Иня» 
и «Восток-Инвест», которые входят в «Край-
рыбакколхозсоюз». Завод будет выпускать 
около 17 млн мальков ежегодно.

Очень важное для района событие – долгожданное начало реконструкции аэ-
ропорта Охотска и аэродромной инфраструктуры. Уже начались субподрядные 
работы, оформляется документация на разработку карьеров для добычи инерт-
ных материалов. Сперва планируется сделать новую грунтовую полосу, затем 
к 2024 году её оденут в бетонные плиты. Задача – чтобы Охотск мог принимать 
самолёты большей вместимости. Это благотворно скажется на транспортной до-
ступности района. На реконструкцию аэропорта Охотска в федеральном бюджете 
заложено около 3,5 млрд рублей. Спасибо губернатору Михаилу Дегтяреву, что 
пролоббировал этот вопрос. Работы планируется завершить к 2025 году.

При помощи краевого Минтранса в этом году провели капитальный ремонт де-
ревянных мостов через реку Хайбас и протоку Быстрая. Они имеют стратегически 
важное значение для района. Без них невозможно доставлять уголь с Марекан-
ского месторождения на котельные поселений. А по мосту через реку Хайбас ещё 
и осуществляется проезд в аэропорт.

Ну а самым знаковым событием для охотчан в уходящем году, как мне кажется, 
стало празднование 95-летия со дня образования района и 290-летия Тихоокеанско-
го флота. Мы долго вели переписку с командованием ТОФ, и они приняли активное 
участие в мероприятиях. Ведь Тихоокеанский флот родился именно здесь, в Охотске. 
Несколько боевых кораблей встали в первых числах сентября на рейде Охотска. Сре-
ди них тральщик «Яков Баляев» – совершенно новая отечественная разработка. 

Ну а в следующем году готовимся отметить историческую дату – 375 лет Охот-
ску. Это старейшее русское поселение тихоокеанской России. 

ГЛАВА ВЯЗЕМСКОГО РАЙОНА АЛЕКСАНДР УСЕНКО:

– 2021-й прошел для нас под знаком круп-
ных строек и больших проектов. Событием 
года, безусловно, для нас стало открытие физ-
культурно-оздоровительного комплекса с пла-
вательным бассейном в центре города. В селах 
Садовом и Отрадном запущены газовые ко-
тельные, в селе Красицком сдана в эксплуата-
цию новая станция очистки воды. В селе Шере-
метьево началось строительство современного 
модульного здания ФАПа. 

В районной больнице готово к открытию 
новое рентгенологическое отделение со всем 
комплексом современного диагностического 
оборудования. В разгаре строительные работы 

по возведению пристройки на 250 мест к городской школе №1. Подходит к за-
вершению капитальный ремонт детского сада в селе Красицком. На все эти объ-
екты из федерального и краевого бюджетов направлены колоссальные средства. 

Не могу не отметить участие губернатора Михаила Дегтярева в решении во-
просов, так или иначе возникающих в нашей повседневной работе. Благодаря 
личному вмешательству Михаила Владимировича ускорены сроки строительства 
большинства объектов, вторую жизнь получила центральная городская котельная, 
магистральные дороги города и сёл оделись в асфальт, в построенные газопрово-
дные сети наконец запущен газ. 

Лично для меня уходящий год стал еще и годом незабываемых встреч. Вновь 
и вновь открываю для себя, что жители нашего района уникальны. Пример то-
му – краевая акция «Малые добрые дела», которая получила небывалый отклик 
у вяземцев. Общественные организации района, руководители учреждений и ор-
ганизаций, волонтерские отряды и просто неравнодушные жители в течение года 
помогали пожилым сажать огороды и чистить дворы от снега, строили беседку для 
воспитанников приюта, собирали вещи нуждающимся. А в эти дни на городской 
площади идёт настоящая народная стройка большой зимней горки. 

Мы уже включились в ставшую традиционной краевую акцию «Ёлка желаний». 
Шесть ребят с ограниченными возможностями здоровья благодаря этой акции 
в прошлом году получили долгожданные ноутбуки и игровые приставки. Спасибо 
руководителям организаций, оказавшим содействие. И в этом году непременно 
исполним новогодние желания ребят. 

И мы входим в новый год с новыми надеждами и планами. Будем и дальше во-
площать в жизнь проекты ТОС, программы «Комфортная городская среда», новой 
федеральной программы «1000 дворов», будем создавать новые КФХ, засевать 
поля, поддерживать сельхозкооперативы, осваивать дальневосточные гектары. 
Работы много, и мы обязательно справимся, ведь все лучшее, что создано и сохра-
нено в нашем районе – результат труда всех его жителей.

ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА ИМЕНИ ЛАЗО  
ПАВЕЛ СТОРОЖУК:

– Одним из важных событий 2021 года 
стал капитальный ремонт трассы Переяслав-
ка – Аргонское, а также ремонт Октябрьской 
– центральной улицы Переяславки. 

В Мухене появилась новая модельная би-
блиотека, которая радует местных жителей. 
Новый зрительный зал после капитального 
ремонта получил социально-культурный 
центр «Лад». Центры образования цифро-
вого и гуманитарного профиля «Точка ро-
ста» открылись в двух школах района. Се-
годня в районе действует уже шесть таких 
центров.

Решена проблема ремонта терапевтиче-
ского отделения больницы в посёлке Хор. Его 
приведут в порядок уже в следующем году. Также в поселении началось строи-
тельство газопровода. В дальние сёла района были приобретены новые модуль-
ные дизельные электростанции. 

В районе увеличились объемы добычи леса и его переработки, повысился сбор 
урожая зерновых на 22%. Благодаря инициативам граждан реализовано 85 про-
ектов ТОС на сумму порядка 95 миллионов рублей. 

В Переяславке завершается строительство газовой котельной. В следующем 
году инвестор приступит к строительству второй такой станции. Площадку уже по-
добрали. Идут подготовительные работы. Когда обе они начнут работу, прежнюю 
мазутную мы законсервируем. Переход на газ даст нам около 150 млн рублей 
экономии ежегодно. Конечно, это хорошо скажется на тарифе. Люди будут платить 
за отопление меньше. 

В следующем году в районе заработает инновационный рыборазводный завод, 
где будут выращивать клариевого, или африканского, сома. 

Особо отмечу, что впервые за много лет наш район получил огромное внима-
ние со стороны Правительства края. И многие проблемы поэтому стали уходить 
с повестки дня.
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ГЛАВА НИКОЛАЕВСКОГО РАЙОНА АНАТОЛИЙ ЛЕОНОВ:

 – Экономика по ключевым позициям по-
казывает рост. Так, по добыче золота район 
занимает первое место по краю, третье – по 
добыче серебра. В этом году сдано государ-
ству больше шести тонн золота и 2,6 тонны 
серебра.

Территория опережающего социально-эко-
номического развития «Николаевск» обеспе-
чивает благоприятные условия для привлече-
ния инвестиций, развития новых производств, 
создания рабочих мест. Сейчас у нашей ТОР 
восемь резидентов, которые реализовали три 
проекта, в частности, запущено золотодобыва-
ющее производство, построены холодильный 

склад и цех рыбопереработки, Николаевская судоремонтная компания ремонти-
рует суда. 

 Один из значимых инвестиционных проектов нынешнего года – запуск участ-
ка сушки пиломатериалов на лесозаготовительном предприятии, которое занима-
ется производством и глубокой переработкой древесины. Это позволит увеличить 
объем выпуска продукции, создать новые рабочие места.

 В этом году значительный прорыв сделан в восстановлении популяции лосося: 
набирает обороты рыбоводный завод на реке Ныгай, он выпустил в реку 110 ты-
сяч мальков. А рыбоперерабатывающий комбинат «Восточное» 500 тысяч молоди 
кеты отправил в большое плавание. Это особенно важно при низких прогнозах 
прихода красной рыбы, которые дает наука. 

Понятно, что уровень жизни современного человека во многом определяется 
состоянием автомобильных дорог. Сейчас проходит госэкспертизу реконструкция 
дорог в поселке Чныррах и в селе Чля. Мы планируем принять участие в феде-
ральном отборе проектов, направленных на развитие транспортной инфраструк-
туры сельских поселений. 

В жизни многое меняется – ремонтируются школы, дома культуры, благоустра-
иваются дворы, в Николаевске преобразился городской сквер, ставший любимым 
местом отдыха молодежи и пожилых людей. Торжественно открыт ледовый дво-
рец, построенный Газпромом. 

В следующем году Николаевск-на-Амуре превратится в большую стройку: од-
новременно будут возводиться Центр культурного развития, Центр детского твор-
чества и Площадка для занятий техническими видами спорта. Это очень большие 
проекты, которые позволят детям и взрослым развивать свои способности, зани-
маться творчеством. Так что у нас есть над чем работать и о чем мечтать. 

ГЛАВА ВАНИНСКОГО РАЙОНА АЛЕКСАНДР НАУМОВ:

– Ванинский район в соответствии с пол-
номочиями принимает участие в 18 государ-
ственных программах. Благодаря совместной 
работе с правительством Хабаровского края 
и нашими крупными предприятиями-инве-
сторами объекты Ванинского района бы-
ли включены в План социального развития 
центров экономического роста Хабаровско-
го края на 2020-2021 годы. Общий объем 
финансирования по мероприятиям с учетом 
заключенных контрактов составил 532 млн 
рублей.

На эти деньги проводится реконструкция 
системы водоснабжения поселков Ванино 
и Токи, строительство стадиона в Ванино, приобретено оборудование для реали-
зации программ дополнительного образования технической направленности для 
одной из ванинских школ.

Приобретено современное дорогостоящее оборудование для центральной 
районной больницы. Значительно модернизирована материально-техническая 
база среднего профессионального образования. Ведется строительство социаль-
но-культурного центра в поселке Токи.

В 2021 году по программе «Молодым семьям – доступное жильё» в Ванинском 
районе 35 молодых семей улучшили свои жилищные условия. Ведется работа по 
переселению из аварийного жилья.

В рамках реализации адресной программы Хабаровского края по переселе-
нию граждан из аварийного жилищного фонда приобретено 8 квартир в поселках 
Высокогорный и Октябрьский. В посёлке Токи предусмотрено строительство двух 
жилых домов взамен трех аварийных. За счет средств краевого бюджета разра-
ботана проектно-сметная документация. 

В 2021 году правительством Хабаровского края был решен вопрос по созда-
нию пожарной части в пос. Тумнин. В следующем году на уже подготовленном 
земельном участке будет размещен модуль на две пожарные машины.

Благодаря инициативе губернатора края Михаила Дегтярева из федерального 
бюджета выделены деньги на капитальный ремонт дороги Советская Гавань – Ва-
нино, которая многие годы находилась в аварийном состоянии. В этом году было 
отремонтировано четыре участка дороги, в следующем году эти работы продол-
жатся. 

Также из федерального бюджета выделено 300 миллионов рублей на ремонт 
дорог в поселках Ванино, Токи, Октябрьский и селе Датта.

ГЛАВА УЛЬЧСКОГО РАЙОНА ФЕДОР ИВАЩУК:

– Уходящий год был непростым для на-
шего района, что, безусловно, сказалось на 
экономике и всей социально-экономической 
ситуации. При этом большинству предприя-
тий удалось сохранить рабочие коллективы, 
обеспечить своевременность выплаты зара-
ботной платы, не допустить задолженности 
по налоговым платежам в бюджеты всех 
уровней. 

Что определяет качество жизни? В част-
ности, возможность круглый год заниматься 
спортом и поддерживать себя в хорошей 
физической форме. В рамках реализации 
муниципальной программы развития физи-

ческой культуры и спорта завершена работа по подготовке проектно-сметной 
документации для строительства физкультурно-оздоровительного комплекса 
в селе Богородское, получено положительное заключение государственной 
экспертизы. Объект включен в государственную программу Хабаровского 
края, решается вопрос о его строительстве. Жители района давно с нетерпе-
нием его ждут. 

В 2021 году велись работы по актуализации схем водоснабжения, водоотве-
дения и теплоснабжения в селах Богородское, Сусанинское, Булава, Де-Кастри, 
в поселке Циммермановка. 

 В 2021 году за счет средств бюджета Ульчского муниципального района 
приобретены отопительный котел и оборудование для котельной села Софийск, 
дизель-генераторы на дизельные электростанции сел Дуди и Большие Санники. 
Большие затраты взяло на себя правительство края, для дизельных электростан-
ций приобретены блочно-модульные энергоустановки, в состав которых вошли 
два дизель-генератора в блок-контейнерах мощностью 515 кВт в селе Савинское, 
блочно-модульная энергетическая установка в селе Чильба. Люди больше не ис-
пытывают перебои с электричеством. 

 Также при поддержке правительства Хабаровского края проведены капиталь-
ные ремонты кровли и системы отопления здания школы в поселке Де-Кастри 
и Дома культуры в Богородском.

 В 2021 году подведены итоги конкурса губернаторских грантов в области мо-
лодежной политики. В число победителей вошел и наш район с проектом «Твор-
ческий поток» по поддержке талантливой молодежи. Кроме того, в Богородском 
в будущем году появится открытая специализированная площадка для сдачи 
норм ГТО и проведения спортивных соревнований. 

ГЛАВА СОЛНЕЧНОГО РАЙОНА ВИКТОР СТАРКОВ:

– Уходящий год, несмотря на все пережи-
вания и сложности, оказался стабильным и во-
одушевляющим. 

Важный экологический вопрос, который 
мучает население района не первый десяток 
лет, сдвинулся с мертвой точки. Долгие годы 
в Солнечный время от времени ветром при-
носит пыль с бывших отработок когда-то круп-
нейшего в СССР комбината по добыче олова. 
В настоящее время предприятие «Геопромин-
вест» достраивается, уже весной следующего 
года ожидается его запуск и начнется перера-
ботка остатков. А пока специалисты проводят 
работу по пылеподавлению.

Запомнился год и своеобразными подарками. Благодаря финансовой поддержке 
правительства региона залатали убитый за 40 лет эксплуатации, в том числе боль-
шегрузами лесодобывающих предприятий, участок бетонной дороги от Комсомоль-
ска-на-Амуре до Нового Ургала протяженностью 28 км. А ведь именно через эту до-
рогу происходит снабжение продовольствием большинства поселков нашего района.

Стараемся налаживать инфраструктуру, восстанавливать социальные учрежде-
ния, чтобы людям было комфортно здесь жить и развиваться. Быстро такая работа 
не делается, на все нужны средства, которые изыскиваем разными путями. Так, бла-
годаря федеральному проекту «Успех каждого ребёнка» на условиях софинансиро-
вания полностью отремонтировали спортзалы школ поселков Амгунь и Горный. При 
финансовой поддержке правительства края обновили пищеблоки школ Эворон 
и Харпичан. Теперь планируем заменить ветхую кровлю школы №2 в Солнечном. 

Сложные времена обычно сплачивают людей. Вот и для нас стала приятной 
неожиданностью огромная помощь железнодорожного ведомства образова-
тельным учреждениям района. Благодаря финансовой поддержке РЖД в самой 
большой школе района в поселке Берёзовый заменены все двери внутренних 
помещений, в некоторых кабинетах провели косметический ремонт, в школе села 
Эворон в полном объеме заменены оконные блоки на стеклопакеты. 

Думаю, наш район задает темп в туристической сфере. Мы гордимся, что здесь 
не просто существуют, но динамично развиваются базы отдыха, притягивающие 
путешественников со всего региона. К примеру, еще в феврале на горном курорте 
«Холдоми» запустили одну из самых современных в России канатных дорог. По-
тенциал в этой области огромный. 

Поэтому все, что еще не осуществилось, оставим на следующий год, главное – 
идти вперед и не останавливаться!
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ГЛАВА СОВЕТСКО-ГАВАНСКОГО РАЙОНА ЮРИЙ БУХРЯКОВ:

– В сентябре нашему районному центру 
– Советской Гавани – исполнилось 80 лет со 
дня присвоения статуса города, и 168 лет от-
метили со дня открытия этих мест Николаем 
Бошняком. Именно в этом году мы победили 
на Всероссийском конкурсе проектов благо-
устройства малых городов и исторических 
поселений. Из федерального бюджета будет 
выделено 70 миллионов рублей на рекон-
струкцию площади Победы и парка рядом 
с ней. 

При тесном взаимодействии с краевыми 
властями в 2021 году мы начали перегово-

ры с инвесторами по ряду ключевых тем. Это и возобновление судоремонта, 
а вместе с ним и начало новой для нас деятельности – судостроения, также 
обсуждаем строительство очистных сооружений и гидрометаллургического 
комбината. Эти проекты поднимут экономику нашего района на новый уро-
вень и позволят обеспечить максимально комфортные условия для жизни  
населения.

Отдельно хочу отметить поддержку губернатора Михаила Дегтяре-
ва. Благодаря ему в 2021 году нашу главную межрайонную артерию 
– краевую дорогу, соединяющую Советско-Гаванский и Ванинский рай-
он, – наконец-то стали приводить в порядок. Сегодня большая ее часть от-
ремонтирована, люди могут спокойно, а главное, безопасно ездить по ней. 
Еще одна хорошая новость – в этом году авиакомпания «Аврора» запустила два 
новых субсидированных маршрута. Теперь жители нашего района за приемлемую 
цену могут летать на Сахалин и во Владивосток. 

ГЛАВА ТУГУРО-ЧУМИКАНСКОГО РАЙОНА  
ИЗАБЕЛЛА ОСИПОВА:

– Годом перелома я бы назвала 2021-й для 
нашего северного отдалённого района. Мы 
видим, что обещание краевой власти повер-
нуться лицом к проблемам северян выпол-
няется. Мы уже не чувствуем себя жителями 
забытой малонаселённой глубинки.

В этом году мы вошли в федеральный про-
ект «Культура». Начали ремонт построенного 
ещё в начале 1980-х районного ДК в Чуми-
кане. Сделали крышу, утеплили фойе. Сейчас 
планируем привести в порядок зрительный 
зал. Уже закупили больше 200 современных 
кресел. Это уже на спонсорскую помощь крупной горнорудной компании.

Она только начинает разработку в нашем районе Кутынского месторождения, 
планирует построить ГОК. Но уже зарегистрировала юридически своё присутствие 
на территории. А это значит, что будут налоги в местный бюджет. Около 10 млн вы-
делили на ряд проектов, не только на обновление зрительного зала Дома культуры.

Важным событием для всего нашего района стал факт передачи в федераль-
ную собственность аэропорта Чумикан и всей аэродромной инфраструктуры. 
А это позволит привлечь дополнительные средства на улучшение авиатранспорт-
ного обслуживания граждан, провести модернизацию взлётно-посадочных полос 
также на средства федерального бюджета.

В следующем году очень рассчитываем начать капитальный ремонт здания ста-
ционара центральной районной больницы. Об этом мы мечтали несколько лет. 
Сейчас проект уже прошёл госэкспертизу, а значит, обновлению клиники быть!

– Очень важным для всего района стала доставка нового ав-
токрана для порта Аян грузоподъёмностью 40 тонн. Его после 
нашей просьбы распорядился приобрести губернатор Хабаров-
ского края. Теперь на следующую и дальнейшие навигации смо-
трим с уверенностью. Разгрузка жизненно необходимых грузов 
для населения будет надёжно обеспечена.

В школах Аяна и Нелькана в этом году отремонтировали пи-
щеблоки. Теперь повара готовят, а дети кушают в отличных усло-
виях. Не в каждой городской школе такое есть.

В этом году у нас случился прорыв со связью. Последнее, 
самое отдалённое село Аим подключили к надежной сото-
вой связи. Раньше там, чтобы позвонить, нужно было подойти 
к зданию администрации. Сейчас охотник из зимовья за 18 км 
от Аима берёт с собой телефон. Дозвониться можно и оттуда. 
В самое ближайшее время решим вопрос со связью и в аэро-

порту Аяна в местечке Мунук. Оборудование уже доставили 
в район.

В уходящем году об Аяно-Майском районе сняли сразу два 
документальных фильма. Люди узнают о красотах и наших заме-
чательных земляках. 

Если говорить о планах, то мы очень ждём новый ди-
зель-генератор для райцентра мощностью 1 мегаватт. Энер-
гопотребление растёт, нужно думать о надёжном потреблении 
в перспективе. Готовимся к строительству новой амбулатории 
в Нелькане и ФАПа в селе Джигда. И конечно же, задержав-
шийся по вине изготовителя аэроход. Это совершенно новый 
для Хабаровского края вид транспорта. Он свяжет Аим, Джи-
гду и Нелькан практически при любой погоде. Транспортиро-
вать его по зимникам из Якутии не рискуем, подождём начала  
навигации.

ГЛАВА НАНАЙСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА  
НИКОЛАЙ САФРОНОВ:

– Второй год подряд район получает по-
ощрительные гранты за призовые места 
в своей подгруппе по результатам комплекс-
ной оценки эффективности деятельности 
органов местного самоуправления. Это по-
зволило нам в начале 2021 года приобрести 
новый школьный автобус, а сейчас при гран-
товой поддержке возводится модульный га-
раж для школы в селе Найхин. 

 Долгожданным событием для районного 
центра стало открытие остановочного пави-
льона, где люди в тепле и уюте могут ожи-
дать рейсовые автобусы, осуществляющие 

междугородные перевозки. Решение данного вопроса стало возможным благо-
даря сотрудничеству администрации Нанайского муниципального района и ООО 
«Амур-Минералс».

Благодаря поддержке правительства Хабаровского края и лично Михаила 
Дегтярева в средней школе №1 села Троицкое проведен капитальный ремонт 
крыши, в следующем году планируем привести в порядок крыши еще двух 
школ.

Конечно, список нерешенных вопросов района далеко не исчерпан. Но работа 
двигается, и сотрудники администрации района, а также подведомственных уч-
реждений и организаций своим трудом помогают нам достигать определенных 
вершин и с уверенностью смотреть в завтрашний день!

Хочу поблагодарить всех тех, кто находится на рабочих местах и своим трудом 
укрепляет и приумножает экономический потенциал района и края в целом. Ис-
кренне желаю счастья, здоровья, успехов в добрых делах, благополучия и радост-
ных событий. С наступающим новым, 2022 годом!

ГЛАВА АЯНО-МАЙСКОГО РАЙОНА АЛЕКСЕЙ ИВЛИЕВ:

ГЛАВА ХАБАРОВСКОГО РАЙОНА АЛЕКСАНДР ЯЦ:

– Несмотря на то что этот год был непростым, 
район произвел 537 тонн мяса – это 41% от обще-
го показателя в крае, более 5 тысяч тонн молока – 
это тоже более 40%. Мы лидируем в производстве 
куриных яиц, поставляя на рынок 166 млн штук. 
Урожайность пшеницы превысила прошлогодний 
уровень на 31%, сои – на 24%. 

Приятным итогом года стал тот факт, что мо-
лочную продукцию сельхозкооператива «Красно-
реченский» высоко оценили на Российской агро-
промышленной выставке «Золотая осень – 2021». 
Предприятие нашего района стало бронзовым при-

зером в номинации «Лучший сельскохозяйственный потребительский кооператив». 
 В последние годы сложилась тенденция, когда городские жители активно пе-

ребираются из тесных многоэтажек в свои дома на земельных участках. Хабаров-
чане чаще всего желают поселиться в пределах территориального «пояса» крае-
вой столицы, то есть в Хабаровском районе. 

Мы можем говорить и о росте качества образования. В сентябре в школе села Вос-
точное открылся первый в сельской местности центр образования «IT-куб», где дети, 
в том числе и из соседних поселков, могут бесплатно обучиться программированию, 
заняться разработками мобильных приложений, созданием роботов. Для всего этого 
предусмотрено передовое оборудование. Школьники могут освоить современные 
направления, получить базу для поступления в ведущие техникумы и вузы.

Ремонтируем дорожное полотно в рамках нацпроекта «Безопасные качествен-
ные дороги». В этом году отремонтировали 13 км дорог на 148,5 млн. В следую-
щем году финансирование на эти цели будет увеличено до 250 млн рублей. 

К слову, уже началась реконструкция участка на подъезде к туристическому 
комплексу «Воронеж». Это на сегодня единственная вблизи Хабаровска горно-
лыжная база, куда стекается большой поток туристов. Закончить реконструкцию 
планируем до осени 2022 года. 

Разнообразная работа кипит постоянно, планов не счесть, поэтому мы с амби-
циями и интересом смотрим в предстоящий год!
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ГДЕ НАС НАЙТИ
Г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио, Владимир Васильевич
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащита, Ганич Вера 
Федоровна
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 52 | Гостиница «Центральная»
ул. Пушкина, 23А | Комитет по печати
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского рай-
она
ул. Волочаевская, 118 | Гостиница «Хабаровск»
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП Недвижимость
ул. Запарина, 83 | Конс.-диагн. центр «Вивея»
ул. Станционная, 2 | Гостиница «Ерофей»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
ул. Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердеч-
но-сосудистой хирургии 
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение связи №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение связи №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт, бизнес-зал 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский, 13 | Почтовое отделение связи №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
с. Бычиха | Санаторий «Уссури»
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

Г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
пр-т Интернациональный, 10, каб. 2 | Администрация 
Центрального района
пр-т Интернациональный, 10, каб. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Демитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КнААЗ

Г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация города
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские вести»
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Железнодорожная, 11 | Ж/Д вокзал
ул. Коммунистическая, 3В | ТЦ «Рассвет»
ул. Коммунистическая, 15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 64 | Больница

П. ВАНИНО
пл. Мира, 1 | Администрация
ул. 7 линия, 5 | МФЦ
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ п. Ванино
ул. Октябрьская, 25 | Дворец спорта
пл. Маяковского, 1 | Дом культуры п. Ванино
п. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход»

Г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация города
ул. Ленина, 8 | ЦРБ «Советская Гавань»
ул. Пионерская, 9 | Кинотеатр «Авангард»
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»
ул. Калинина, 5 | МФЦ «Советская Гавань»

Г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
пр-т Победы, 2 | МФЦ
пр-т Победы, 6А | ЦРБ
Комсомольский пр-т , 2А | Администрация города
Комсомольский пр-т , 44 | Пенсионный фонд
ул. Школьная, 12 | ТЦ «Ветеран»
пр-т Строителей, 13 | Редакция газеты «Амурский маяк»
пр-т Строителей, 21А | Больница
пр-т Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Строителей, 26 | «Энергосбыт»
ул. Амурская, 12 | Почта России 

П. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал

ул.  Капитана Ведина, 1 | п. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

С. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 81 | Администрация поселка
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника

С. ЛИДОГА
ул. Школьная, 12 | Магазин «Изобильный»
ул. Пассара, 14А | Амбулатория
ул. Набережная, 12Б | Администрация

П. ПЕРЕЯСЛАВКА
пер. Ленина, 12 | Администрация поселка
ул. Ленина, 11 | Автовокзал
ул. Ленина, 11 | Пенсионный фонд
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше время»
ул. Постышева, 6 | Рынок
ул. Постышева, 15 | Администрация муниципального р-на
ул. Центральнная, 5 | Дом ветеранов
ул. Кооперативная, 8 | МФЦ
ул. Октябрьская, 10 | Дом культуры «Юбилейный»
ул. Октябрьская, 46 | Магазин «Любимый»
ул. Индустриальная, 11 | Поликлиника
ул. Индустриальная, 17 | Инфекционное отделение
пер. Коммунальный, 1 | Почтамт

П. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация поселка
ул. Заводская, 4 | Больница
пер. Пожарный, 7 | Сбербанк
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

Г. БИКИН
пер. Советский, 2 | Администрация района
пер. Советский, 3 | МФЦ
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Комсомольская, 20 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Совхозная, 12 | Поликлиника
ул. Бонивура, 4 | Ж/д вокзал
ул. Бонивура, 4 | Больница
ул. Бонивура, 21 | Городская поликлиника
ул. Лазо, 102 | Бикинский краеведческий музей
ул. Дальневосточная, 7 | Магазин «Флорида»

П. БЕРЁЗОВЫЙ
пос. Берёзовый | Администрация поселка
ул. Мира, 10-1 | УПК «Астра»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника
ул. Школьная, 12 | Торговый рынок
ул. Школьная, 14А | Библиотека
ул. Школьная, 18 | Д/сад «Теремок»
ул. Молодежная, 23 | Магазин «Меркурий»
ул. Пионерская, 35 | Общежитие
ул. Тугурская, 17 | ООО «Теплосервис Энергия»
ул. Центральная, 14А | Магазин «Водолей»
ул. Магистральная, 17 | Ростелеком
за границей поселка | Комбинат «Молодежный»
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ПЕРЕВЕРНИТЕ КАЛЕНДАРЬ: 
ЧТО ГОТОВИТ 2022 ГОД
М А Р И Я  С А В Ч Е Н К О

Новый год – новые реалии. С чем придется столкнуться жителям Хабаровского края в ближай-
шие 12 месяцев и что нужно знать, чтобы быть во всеоружии? 

Нельзя стеклить 
балконы?

Новость о том, что с марта 2022 года 
собственники жилья столкнутся с но-
вым требованием по остеклению бал-
кона, вероятно, многие уже успели 
услышать. Мол, если это не предусмо-
трено проектом строительства дома, то 
за такой ремонт оштрафуют и заставят 
демонтировать конструкцию – если, 
конечно, разрешение на остекление 
не было получено. Однако в главном 
краевом управлении регионального 
государственного контроля и лицензи-
рования недоумевают – откуда «ноги 
растут»?

– Кто будет проверять? Как отсле-
живать, когда было проведено осте-
кление? Вопросов возникает много, 
а все потому, что таких нововведений 
в официальном документе, на кото-
рый, кстати, и ссылаются, нет, – гово-
рит заместитель начальника управ-
ления государственного жилищного 
надзора главного управления Олег Ку-
стов. – Сам приказ «Об утверждении 
правил пользования жилыми помеще-
ниями» министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
РФ действительно обновился. С 1 мар-
та 2022 года нынешние правила, уста-
новленные в 2006 году, утратят силу 
и вступят новые, на шесть лет. 

Пункт о перепланировке в утверж-
денном документе звучит так: «В ка-
честве пользователя жилым помеще-
нием по договору социального найма 
наниматель обязан не производить 
переустройство или перепланировку 
жилого порядка помещения в наруше-
ние порядка, предусмотренного ста-
тями 25, 26 и 28 Жилищного кодекса 
Российской Федерации». То есть – из-
вестные ранее правила. Скажем, тот 
же балкон: объединение его с комна-
той узаконить невозможно, потому 
как стена между этими помещениями 

– несущая, демонтировать ее нельзя. 
Пристройка балкона – это и вовсе ре-
конструкция, получить разрешение 
на которую – все равно что на строи-
тельство нового объекта. А вот запрета 
на остекление или отделку сайдингом 
нет. По крайней мере, для собственни-
ка. Если человек проживает по дого-
вору социального найма, ему придёт-
ся согласовать возможные перемены 
с владельцем квартиры.

Изменения в новом приказе по боль-
шей части как раз и касаются тех, кто 
пользуется государственными и муни-
ципальными квартирами по договорам 
соцнайма. Теперь наймодатель может 
запретить вселение людей, совместно 
проживающих с нанимателем, в том 
случае, если после этого площадь на 
одного проживающего будет меньше 
нормы. Сами граждане, пользующи-
еся жильем, должны обязательно со-
общать владельцу о неисправностях 
в помещении, в сантехнике или другом 
оборудовании. Раньше правила пред-
усматривали также их немедленное 
устранение, но сообщать о возникшей 
проблеме наймодателю можно было по 
мере необходимости. 

Что касается собственников, то ис-
пользовать жилье они могут по назна-
чению и в рамках, предусмотренных 
Жилищным кодексом. Например, не 
нарушая интересы соседей можно за-
ниматься в квартире индивидуальной 
предпринимательской деятельностью. 
Конечно, соблюдая при этом требова-
ния, которым должно отвечать жилое 
помещение. А вот предоставлять гости-

ничные услуги или заниматься миссио-
нерской деятельностью новые правила 
запрещают. 

Минимум закрепят
С 1 февраля 2022 года должники 

смогут сохранить прожиточный ми-
нимум на счете при взыскании задол-
женности. Забирать у человека послед-
нее нельзя и сейчас: как разъяснили 
в управлении Федеральной службы 
судебных приставов по Хабаровскому 
краю и ЕАО, закон запрещает списы-
вать больше 50% заработка, пенсии. 
А что, если доход невелик и даже без 
выхода за обозначенные процентные 
рамки после списания задолженности 
в кошельке остаётся мизер – эту про-
блему новшество исправит.

– Чтобы сохранить на счете непри-
косновенную сумму, должнику нужно 
будет обратиться с заявлением в под-
разделение судебных приставов, где 
ведется исполнительное производство. 
В заявлении нужно указать свои дан-
ные: фамилию, имя, отчество (при его 
наличии), гражданство, реквизиты до-
кумента, удостоверяющего личность, 
место жительства или место пребыва-
ния, номер контактного телефона, дату 
и номер исполнительного производ-
ства, – информируют в ведомстве. 

Сохранить «защищенный остаток» 
можно только на одном счете в одном 
банке, учитываться будет величина 
прожиточного минимума, установлен-
ного в регионе, где проживает долж-

ник. А если человек содержит род-
ственника-инвалида или других лиц, 
то он может через суд сохранить на 
счете больше средств, превышающих 
установленный минимум. 

Выплату назначат 
беззаявительно

Изменение по части назначения 
и выплаты пособий по временной не-
трудоспособности, а также по бере-
менности и родам вступит в силу уже 
1 января 2022 года, и выплаты будут 
осуществляться только на основании 
электронного листка нетрудоспособно-
сти. Эксперты выразили уверенность, 
что новый порядок поможет умень-
шить объем бумажной работы для ра-
ботодателей, а самих жителей избавит 
от подачи заявлений, ускорит перечис-
ление выплат.

Как и прежде, выплачиваться по-
собия будут из Фонда социального 
страхования. Только теперь человеку 
не нужно будет для этого подавать за-
явления. Допустим, сведения об ухо-
де в отпуск по беременности и родам, 
о размере зарплаты поступят от рабо-
тодателя, а уже о факте рождения – от 
органов ЗАГС. 

– С 1 января 2022 года согласие па-
циента на оформление электронного 
листка нетрудоспособности станет не 
обязательным, – отметили в хабаров-
ском региональном отделении Фонда 
соцстрахования РФ. 

Фонд автоматически отправит рабо-
тодателям данные об открытии боль-
ничных на сотрудников и все изме-
нения статуса, «продлён», «выписан». 
В Хабаровском крае цифровые боль-
ничные начали выдавать в 2017 году, 
но в 2022 году это станет повсеместной 
практикой, исключение составят лишь 
отдельные категории людей, сведения 
о которых составляют государственную 
тайну. Если у работодателей есть вопро-
сы – всегда можно обратиться в ФСС 

Уходим в «цифру»
С 1 января в России органы ЗАГС пе-

рейдут на новый принцип предостав-
ления государственных услуг, экстер-
риториальный. В Хабаровске к этому 
событию шли с 2017 года. 

– Перевели в цифру все, что храни-
лось на бумаге с 1926 года, внесли в фе-
деральную информационную систему 
около 5 млн записей, – рассказывает 
начальник отдела краевого комите-
та по делам ЗАГС и архивов Эдуард  
Бордовский.

Теперь для регистрации рождения, 
смерти, усыновления, расторжения 
брака и прочих действий можно обра-
титься в любой орган ЗАГС – незави-
симо от его местонахождения. Рань-
ше в любом отделе можно было лишь 
оформить заключение брака. Дальше 
– больше, ведомство продолжит умень-
шать бумажный документооборот, 
а получение услуг станет проще и удоб-
нее для людей. 

Конечно, это не все новшества, 
с которыми придется столкнуться жи-
телям. Законов и нормативных актов, 
вступающих в силу в 2022 году, доволь-
но много, – ведь из года в год это неиз-
менная и необходимая данность.

НОВЫЙ  ПОРЯДОК  ПОМОЖЕ Т  УМЕН ЬШИТ Ь  ОБЪЁМ 

БУМА ЖНОЙ  РАБОТЫ  Д ЛЯ  РАБОТОД АТЕ ЛЕЙ,  А  САМИХ 

ЖИТЕ ЛЕЙ  ИЗБАВИТ  ОТ  ПОД АЧИ  ЗАЯВЛЕНИЙ,  УСКОРИТ 

ПЕРЕЧИСЛЕНИЕ  ВЫПЛАТ.
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На сайте http://khvbti.ru можно 
найти подробную инструкцию 
по её заполнению и скачать её 
форму. Подать декларацию мож-
но лично по адресу: г. Хабаровск, 
ул. Воронежская, д. 47 А (Биз-
нес– центр «ОПОРА»), 7 этаж, ок-
но 1, 2 или направить по почте: 
680022, г. Хабаровск, ул. Воро-
нежская, д. 47 А, КГБУ «Хабкрай-
кадастр».

С П Р А В К А

ЗА  ВСЕ  ВРЕМЯ  РАБОТЫ 
В  КО М И ССИ И  О СП О РЕНА 
К А Д АСТРО ВА Я  СТО И М О СТ Ь 
В  ОТН О Ш ЕН И И 
4867  ЗЕМЕ Л ЬНЫХ  УЧАСТКОВ , 
174  ЗД АНИЙ  И  36  ПОМЕЩЕНИЙ .

ЗЕМЛЯ КАК СОСТОЯНИЕ

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

В Хабаровском крае утверждены результаты государственной кадастровой оценки земель на-
селённых пунктов, а также земель особо охраняемых территорий и объектов. Исходя из неё, 
с 2022 года владельцы и будут платить земельный налог. 

КАК ПРОВОДИТСЯ КАДАСТРОВАЯ 

ОЦЕНКА НЕДВИЖИМОСТИ, КАКОЕ 

ВЛИЯНИЕ ОНА МОЖЕТ ОКАЗАТЬ 

НА НАЛОГ НА ИМУЩЕСТВО И ЧТО 

ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ОНА НЕ УСТРАИВАЕТ 

ВЛАДЕЛЬЦА НЕДВИЖИМОСТИ? ОБ 

ЭТОМ РАССКАЗЫВАЕТ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 

РУКОВОДИТЕЛЯ УПРАВЛЕНИЯ 

РОСРЕЕСТРА ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

АЛЕКСАНДР МИРОШНИЧЕНКО.

Объективно  
или не очень? 

– Кадастровую стоимость объектов 
недвижимости определяют специаль-
но созданные государственные бюд-
жетные учреждения. На территории 
Хабаровского края оценочные работы 
проводятся краевым государственным 
бюджетным учреждением «Хабкрай-
кадастр», – рассказывает Александр 
Мирошниченко. – Кадастровая стои-
мость определяется на основе рыноч-
ной и другой информации, связанной 
с экономическими характеристиками 
объекта недвижимости, где учитыва-
ется площадь, место расположения, 

разрешенное использование, назначе-
ние и т.д.

В ноябре стали известны результаты 
оценочных работ по государственной 
кадастровой оценке земель населен-
ных пунктов и земель особо охраняе-
мых территорий и объектов на терри-
тории Хабаровского края, они утверж-
дены приказом №47. 

Сведения о кадастровой стоимости 
этих объектов, полученные по итогам 
государственной кадастровой оценки 
2021 года, после внесения их в реестр 
недвижимости будут применяться 
для начисления земельного налога 
с 1 января 2022 года. Следователь-
но, налоговая квитанция владельцам 
придет только в 2023 году. Однако вы 
можете не согласиться с оценкой ва-
шей земли. Но когда вы получите но-
вую налоговую квитанцию, спорить 
относительно того, не слишком ли 
переоценена или, напротив, недооце-
нена ваша земля, будет поздно, при-
дется платить по счетам. Лучше все 
уточнить заранее. 

Естественно, возникает вопрос: как 
узнать новую кадастровую стоимость 
земли?

Познакомиться с утвержденными 
результатами можно на официаль-
ном интернет-портале нормативных 
правовых актов Хабаровского края 
https://laws.khv.gov.ru/. Кроме того, 
заинтересованные лица могут узнать 
кадастровую стоимость своего объек-
та недвижимости по итогам очередно-
го тура государственной кадастровой 
оценки на сайте КГБУ «Хабкрайка-
дастр» http://khvbti.ru. Для этого не-
обходимо указать кадастровый номер 
недвижимости.

Что делать, если владелец земли 
считает, что его недвижимость явно 
переоценена? 

Если вы считаете, что при опреде-
лении кадастровой стоимости объекта 
недвижимости в ходе государственной 
оценки были допущены ошибки, сле-
дует направить соответствующее об-
ращение в КГБУ «Хабкрайкадастр». Ес-
ли же размер кадастровой стоимости, 
на ваш взгляд, завышен, то ее можно 
оспорить в соответствующей комис-
сии по рассмотрению споров при ми-
нистерстве имущества Хабаровского 
края. Решением этой комиссии по за-
явлению юридических и физических 
лиц, а также органов власти кадастро-
вая стоимость объекта может быть пе-
ресмотрена и установлена в размере 
рыночной стоимости.

Чтобы избежать ошибок
Стоимость недвижимости периоди-

чески пересматривается. Какие объ-
екты в ближайшее время оценят по- 
новому?

– Работы по оценке всех катего-
рий земель края будут проводиться 
в 2022 году, – объясняет Александр 
Мирошниченко. – Через год, то есть 

в 2023 году, в регионе запланирована 
оценка объектов капитального строи-
тельства: зданий, помещений, соору-
жений, объектов незавершенного стро-
ительства, машиномест.

Владельцы объектов недвижимости, 
подлежащих государственной оцен-
ке, вправе заранее представить в КГБУ 
«Хабкрайкадастр» декларации с ха-
рактеристиками своей недвижимости. 
Подача декларации поможет избежать 
ошибок при проведении работ, када-
стровая стоимость будет определена 
точнее. 

– Чтобы у владельцев недвижимости 
была возможность в досудебном по-
рядке оспорить кадастровую стоимость 
объектов недвижимости, в 2012 году 
Росреестр создал специальную комис-
сию, – говорит начальник отдела зем-
леустройства и мониторинга земель, 
кадастровой оценки недвижимости, 
геодезии и картографии Управления 
Росреестра Анастасия Исаева. – Это 
коллегиальный орган, в работе кото-
рого принимают участие представи-
тели управления, министерства иму-
щественных отношений, филиала ФГ-
БУ «Федеральная кадастровая палата 
Росреестра» по Хабаровскому краю 
и Национального совета по оценочной  
деятельности.

Основанием для подачи практиче-
ски всех заявлений послужило требо-
вание об установлении рыночной сто-
имости недвижимости на ту дату, на 
которую установлена его кадастровая 
стоимость. Расхождение кадастровой 
и рыночной стоимости при пересмотре 
колеблется от 20 до 90 процентов в сто-
рону уменьшения.

Заявления рассматриваются по воз-
можности в двухнедельный срок. Не-
смотря на введенные ограничительные 
мероприятия в связи с COVID-19, рабо-
та комиссии в 2020-2021 году не пре-
кращалась. Сейчас прием заявлений 
и прилагаемых документов осущест-
вляется по почте, заседания комиссии 
проводятся в закрытом режиме, без 
личного участия заинтересованных 
лиц и их представителей. 

Основными причинами, по которым 
заявления не были приняты к рассмо-
трению, – предоставление неполного 
комплекта документов, нарушение 
сроков их подачи, составление отчета 
об определении рыночной стоимости 
объекта недвижимости не на ту дату, на 
которую определена его кадастровая 
стоимость.

За все время работы в комиссии 
оспорена кадастровая стоимость 
в отношении 4867 земельных участков, 
174 зданий и 36 помещений. Первона-
чальная стоимость объектов недви-
жимости, в отношении которых были 
поданы заявления, составила больше 
200 млрд руб. В результате переоценки 
она снизилась до 90 млрд руб. 
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ЧЕЛОВЕК ДОЛЖЕН СМОТРЕТЬ  
ДАЛЕКО
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Врачи говорят, что человек 
очень стереотипен, его им-
мунная система работает 
в определённом ритме. Как 
только он выходит за рамки 
обычного состояния – а это 
могут быть большие стрес-
совые нагрузки на работе, 
травма, даже кратковремен-
ное вирусное заболевание, 
– иммунная система испы-
тывает напряжение. 

О ТОМ, КАК ПЕРЕЖИТЬ НОВОГОДНИЕ 

ПРАЗДНИКИ И ДОЛГИЕ КАНИКУЛЫ 

БЕЗ ВРЕДА ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ, 

РАССКАЗЫВАЕТ ВРАЧ-ТЕРАПЕВТ 

КРАЕВОГО КОНСУЛЬТАТИВНО– 

ДИАГНОСТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА «ВИВЕЯ»

ЛЮДМИЛА ИСАЕНКО. 

И ЕЩЁ ОДНА СКЛАДКА 
НА ЖИВОТЕ

Любой праздник, а тем более Новый 
год, – всегда с большими положитель-
ными эмоциями. Но, с другой стороны, 
он выбивает нас из обычного ритма 
жизни. Длительные застолья, которые 
сопровождаются приемом огромного 
количества пищи и спиртных напитков, 
не просто выводят человека из обычно-
го состояния, но приводят к двойному 
дисбалансу. Очень сложно потом людям 
выходить на работу, ведь получается, 
что мы в январе полмесяца не работаем. 
Сначала отдыхаем, а потом приходим 
в себя после такого отдыха! 

Не зря говорят, что мы есть то, 
что мы едим. А едим мы, особенно за 
праздничным столом, много жирной 
пищи, легкоусваиваемых углеводов. 
Учитывая, что праздничных столов 
нам все равно не избежать, мы долж-
ны подумать о том, что при огромном 
количестве еды и малозатратном фи-
зическом поведении это отложится 
в жировую складку на животе. А обра-
зование подкожно–жировой клетчатки 
в этом месте – фактор развития таких 
тяжелых заболеваний, как, например, 
атеросклероз, который часто заканчи-
вается инсультом и инфарктом. 

– К сожалению, самая большая 
смертность в течение года приходит-

ся именно на новогодние праздники, 
– говорит Людмила Исаенко. – Это 
подтверждает официальная статисти-
ка, которая к тому же фиксирует боль-
шое количество травм и дорожных 
происшествий. Человек, конечно, не 
умрет от переедания, но у кого-то от 
чрезмерных нагрузок такого порядка 
случится инфаркт, инсульт, а у кого-то 
аритмогенная острая смерть. Печаль-
но, но это так. 

При всем нашем гостеприимстве 
праздничный стол должен быть все же 
легким и красивым. И никто вас за это 
не осудит, особенно друзья и знако-
мые, а заодно и домочадцы, если они 
хоть сколько-нибудь думают о своем 
здоровье. 

А как же оливье и селедка под шубой, 
спросите вы? Классика жанра! Другие 
салаты с большим количеством майо-
неза, холодец, пельмени, колбасы? Но 
в том-то и дело, что наши традицион-
ные салаты представляют собой самое 
вредное сочетание продуктов, а колбас-
ные деликатесы вообще трудно сегодня 
назвать мясными изделиями. Если уж 
очень хочется, сделайте салатов совсем 
немного, чтобы потом не доедать их 
три дня, когда они становятся просто 
несъедобными. И поставьте маленькую 
тарелочку с сервелатом. А лучше все 
эти яства заменить зеленью, свежими 
овощами, которые теперь доступны. 
Подайте их с мясом – этого вполне 
достаточно. Так нет же, у нас ко всему 
прочему в холодильнике припасен еще 
и торт! Не случайно в праздничные дни 
в хирургические отделения поступает 
так много пациентов с острыми панк-
реатитами и коликами при желчнока-
менной болезни. 

И, конечно, у нас нет культуры потре-
бления алкогольных напитков. Да, миф 
о том, что русские пьют больше всех, 
давно развенчан. К сожалению, много 
пьют и в Японии, Китае, Корее, в скан-
динавских странах, но это нисколько 
нас не оправдывает. Существуют без-
опасные нормы алкоголя – 60 милли-
литров крепких напитков, речь идет 
о водке или коньяке, и 180 миллили-
тров вина. Понятно, что рюмкой водки 
или бокалом вина в праздничную ночь 
обойдутся очень немногие, но давайте 
хотя бы помнить об этом. 

ЗА ДВЕСТИ ТЫСЯЧ ЛЕТ МЫ 
МАЛО ИЗМЕНИЛИСЬ

Беда длительных застолий даже не 
в том, что человек принимает чрезмер-
но жирную еду, но и в том, что это про-
должается беспрерывно всю ночь.

– Представьте, сколько активных 
веществ должен употребить организм, 
чтобы с этим справиться, переварить 
пищу, – замечает Людмила Исаенко. – 
В такой ситуации очень страдают под-
желудочная железа и печень. Лучше 
поесть пять или шесть раз с перерыва-
ми на прогулку к елке, катание с горки, 
игры в снежки. Тогда организм перене-
сет нагрузку легче, меньше будет растя-
гиваться желудок, выделяться желудоч-
ного сока и ферментов. Мозг будет ра-
ботать по-другому. 

У нас же чаще всего после всего съе-
денного и выпитого человек прини-
мает горизонтальное положение. Мы 
совсем перестали двигаться! Теперь 
у каждого есть машина, необходимость 
пойти куда-то пешком совсем отпала. 

Спрашиваю у больного: сколько 
вы двигаетесь? Говорит: нисколько. 
И даже мусор не выносите, удивляюсь 
я. Нет, говорит, я выбрасываю его, при-
открыв окошко машины, в контейнер 
по пути на работу. Люди перестают 
ходить в магазины. Объемы заказов 
на интернет-порталах на доставку еды 
выросли за последнее время в разы. 
Это буквально бум! Люди заказывают 
все, вплоть до чая и салфеток. Конечно, 
явление это породил ковид, но панде-
мия рано или поздно уйдет, а привыч-
ки, думаю, останутся. Мы все больше 
привязываемся к уютному дивану, те-
левизору или смартфону. И это стано-
вится нашим образом жизни, который 
не сообразуется с нашей физиологией. 

Человек как биологический вид сло-
жился всего 200 тысяч лет назад, – и это, 
по меркам Вселенной, очень мало. 
В природу людей заложена необходи-
мость много ходить и далеко смотреть, 
так устроены наши глаза, это определя-
ло способность человека добывать себе 
пищу. За все это время человек не мог 
так кардинально измениться. Между 
тем, мы перестали ходить и смотрим 
исключительно впереди себя, отсю-
да такое большое количество людей 

с глазными болезнями, которых рань-
ше не было в молодом возрасте. 

Ходьба – обязательна! Хотя бы четы-
ре тысячи шагов в день, а желательно 
– все десять. Учитывая, что во время 
каникул будет много времени, прогул-
ки надо сделать обязательными. Иначе 
за каникулы вы, сами того не замечая, 
наберете лишних килограммов пять. 
А превышение веса сразу запускает 
огромное количество патологических 
реакций, которые ведут к своему клану 
заболеваний. 

Конечно, еда зимой отличается от 
того, что мы едим летом. Там, где хо-
лодно, требуется больше плотной пи-
щи – жирные сорта рыбы, мясо. Но все 
определяется количеством, соизме-
римостью с нагрузками, которые у вас 
есть. 

ЗАГАР ДО ПЕРВЫХ ПУЗЫРЕЙ

– Многие хабаровчане традиционно 
зимой улетают в жаркие страны, из зи-
мы в лето, – продолжает Людмила Иса-
енко. – Это страшнейший удар по им-
мунной системе! Происходит сбой био-
ритмов, слабеет иммунитет, снижается 
ответная реакция организма. Только 
один всем понятный тест. Вирус про-
стого герпеса есть практически у всех, 
но появление его – проявление слабо-
сти иммунной системы, она перестает 
контролировать процесс, особенно ког-
да люди лежат на тропическом солнце 
до появления ожоговых пузырей. Надо 
же успеть за неделю загореть! Людям 
северных широт загорать под откры-
тым тропическим солнцем вообще 
нельзя, только в тени. Иначе – беда. 
Раковая болезнь кожи может обнару-
житься на любом этапе жизни, через 
год, два, пять лет. Онкология – болезнь 
накопления. А если у человека есть ро-
динки и их больше, чем среднестати-
стическое количество, примерно боль-
ше сорока, им вообще опасно подолгу 
оставаться на солнце. 

Резкие перемены вообще опасны. Не 
зря же предусмотрены плавные пере-
ходы из одного времени года в другое, 
постепенное удлинение солнечного 
дня или его сокращение. Так и в при-
роде человека: все должно происходить 
размеренно. 

Ч Е Л О ВЕК  К АК 
БИ ОЛ О ГИЧ ЕСК И Й  ВИД 
С Л ОЖ И ЛСЯ  ВСЕГО 
20 0  ТЫ СЯЧ  Л Е Т  НАЗА Д ,  –  
И  ЭТО ,  П О  М ЕРК АМ 
ВСЕ Л ЕН Н О Й ,  ОЧ ЕН Ь 
МА Л О.  В  П РИ РОД У  Л ЮД ЕЙ 
ЗА Л ОЖ ЕНА  Н ЕО БХОД И М О СТ Ь 
М Н О ГО  ХОД ИТ Ь  И  Д А Л ЕКО 
СМ ОТРЕ Т Ь ,  ТАК  УСТРО ЕН Ы 
НАШ И  ГЛАЗА ,  ЭТО 
О П РЕ Д Е ЛЯ Л О  СП О СО БН О СТ Ь 
Ч Е Л О ВЕК А  Д О БЫ ВАТ Ь  СЕБЕ 
П И ЩУ.
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ПРОСТО СЧАСТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК

ЭК И ПА Ж  ВЕРТОЛ Е ТА  М И-8  П ОД  РУКО ВОД СТВО М  ВЛА Д И С ЛАВА  ТЕНА 
В  РЕСП УБЛ И К Е  СА Х А  (Я К У ТИЯ)  ВЫ П ОЛ Н И Л  172  ВЫ Л Е ТА .  О БЩ ЕЕ  ВРЕМЯ , 
П РО ВЕ Д ЁН Н О Е  В  Н ЕБЕ ,  –  БОЛ ЕЕ  92  ЧАСО В.  ЗА  Д ЕН Ь  О Н И  СО ВЕРША Л И 
П О РО Й  Д О  18  ВЫ Л Е ТО В.  ЭК И ПА Ж  К АП ИТАНА  ТЕНА  ТАК Ж Е  У ЧАСТВО ВА Л 
В  Т УШ ЕН И И  П ОЖ АРО В  У  Я К У ТСКО ГО  СЕ ЛА  К Ы ЛАЙ Ы.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Лучшим в России пилотом вертолёта – спасателем по итогам уходящего 2021 года стал коман-
дир вертолётного отряда Хабаровского авиационно-спасательного центра МЧС России капитан 
Владислав Тен. Он уже третий хабаровчанин, удостоенный такого высокого звания. В 2013 году 
лучшим пилотом вертолёта в системе МЧС стал Иван Косарьков. В 2017 лётчик Хабаровского 
авиационно-спасательного центра России Станислав Штинов был признан лауреатом премии 
Ассоциации вертолётной индустрии «Лучший по профессии». 

К
стати, в этом году Владислав 
уже получал высокую награ-
ду из рук президента России 
Владимира Путина за участие 
в ликвидации пожаров в Яку-
тии. Нашему корреспонденту 
Владислав рассказал о том, что 
привело его в небо и почему 

страх – спасательный круг.

На предельно 
малой высоте

Владислав рос в многодетной семье 
на Алтае. Среди родных не было ни во-
енных, ни лётчиков. Говорит, о полётах 
даже не думал. Старший брат посту-
пил в медицинский институт, сам же 
Владислав долго не мог определиться 
с будущей профессией. Но отец троих 
мальчишек рано ушёл из жизни. Вла-
дислав привыкал к самостоятельной 
жизни в стенах Барнаульской спецшко-
лы-интерната. Там и прошёл первона-
чальную лётную подготовку. Получа-
лось неплохо, но осознания, что верто-
лёт – это его судьба, не пришло даже на 
первых курсах Сызранского высшего 
военного училища лётчиков.

– До третьего курса у нас не было по-
летов, поэтому не особо понимал, чего 
ждать от профессии. Но влюбился в неё 
с первого полета, когда командир верто-
летного звена Александр Литвинов про-
катил меня на предельно малой высоте. 
После этого я захотел научиться так же 
летать, – вспоминает Владислав Тен.

По распределению Владислав отпра-
вился на Дальний Восток. Здесь четыре 
года отслужил в вертолётном полку. 

Потом ещё четыре года забрасывал 
пожарные десанты в горящую тайгу, 
став пилотом вертолёта Дальневосточ-
ной авиабазы охраны лесов. Этот опыт, 
как показала жизнь, ему очень приго-
дится в дальнейшем и даже поможет 
получить высокое признание коллег 
и руководства страны.

Многозадачность
В 2014 году Владислав Тен перешёл 

на службу в МЧС. Сперва четыре года 
был лётчиком-штурманом. Затем стал 
командиром экипажа вертолётного от-
ряда на Ми-8. Признаётся, работа спа-
сателем оказалась намного сложнее тех 
задач, что приходилось решать в бое-
вой авиации или авиалесоохране. Но 
ему именно это по нраву.

– От коллег в гражданских или во-
енных организациях авиаторов МЧС 
России отличает многозадачность. Ес-
ли у остальных достаточно узкий круг 
выполняемых заданий, то у нас он бо-
лее широкий. Любой экипаж в корот-
кий срок должен быть готов лететь хоть 

на ликвидацию чрезвычайной ситуа-
ции в любом регионе Дальнего Восто-
ка, хоть на перегон воздушного судна 
через всю страну, хоть на санитарную 
эвакуацию и транспортировку постра-
давших, на тушение природных пожа-
ров и так далее, – говорит Владислав.

На вопрос о своём первом вылете 
на чрезвычайную ситуацию Владислав 
глубоко задумывается.

– Сказать, какая была первая ЧС, 
трудно. Как говорится, если ты можешь 
вспомнить какую-то одну, значит, их 
было не много. А за время службы их 
уже достаточно произошло. Напри-
мер, санитарная эвакуация. В памяти 
какие-то конкретные рейсы, где дей-
ствительно нужна была твоя помощь. 
Больше всего запоминаются дети, как 
у всех. Из наиболее сложных, наверное, 
можно отметить работу на тушении 
природных пожаров в Якутии в этом 
году. Там требовались все навыки, ко-
торые я приобрел. И те, что уже были, 
и те, что отрабатывали на тренировках, 
– говорит Владислав Тен.

У кромки пожара
Летом этого года Владислав целый 

месяц провёл буквально в огненном 
аду. Катастрофические пожары весь 
тёплый сезон охватывали соседнюю 
Якутию. Республику помогали отстоять 
всей страной. Вертолёт Владислава ра-

ботал на борьбе с огнём в уникальном 
заповеднике «Ленские столбы». Только 
увидеть красоты Севера не удалось да-
же с неба. 

– В этом году основной фактор, не 
только для авиации МЧС России, а для 
всех, кто там работал – это задымлён-
ность и ограниченная видимость. Если 
при других ЧС задымление волнами 
было, то здесь такая обстановка каж-
дый день. Это стало уже как норма, всё 
время в дымах. Сложность таких полё-
тов в том, что ты не видишь постоянно-
го естественного горизонта и ориенти-
руешься по приборам. От этого быстрее 
устаёшь, – признаётся лётчик.

В этих условиях работа по тушению 
огня с вертолёта почти ювелирная. 
Нужно наполнить водосливное устрой-
ство, а потом в пелене из удушающего 
дыма попробовать вылить воду, попав 
в очаг возгорания. Получалось далеко 
не всегда, поэтому авиацию в Якутии 
сосредоточили на переброске проти-
вопожарных десантов. Но и эта задача 
оказалась не из простых.

Местность в заповеднике «Ленские 
столбы» холмистая, лес до 30-40 ме-
тров ввысь. Естественных площадок 
для посадки вертолёта не было. Поэ-
тому сначала приходилось с помощью 
спусковых устройств высаживать де-
сант, они готовили площадку, а потом 
доставлять остальных людей и имуще-
ство с берегов Лены на эти площадки на 
кромки пожаров. За четыре года в ави-

алесоохране с тем, что требовалось вы-
пиливать площадки для воздушного 
судна, сталкивались, может, несколь-
ко раз. А здесь это было практически 
в 90% случаев. Кроме того, приходи-
лось доставлять воду на эти площадки, 
так как её там не было.

Экипаж вертолета Ми-8 под руко-
водством Владислава Тена в Республи-
ке Саха (Якутия) выполнил 172 вылета. 
Общее время, проведённое в небе, – 
более 92 часов. За день они совершали 
порой до 18 вылетов. Экипаж капитана 
Тена также участвовал в тушении по-
жаров у якутского села Кылайы.

Рядом с президентом
За эффективное участие в ликвида-

ции катастрофических пожаров в Якутии 
командир экипажа Ми-8 Владислав Тен 
вместе со своим хабаровским коллегой 
– командиром Бе-200 Хабаровского ави-
ационно-спасательного центра МЧС Ан-
дрем Синченко, спасателями и сотруд-
никами лесоохраны из других регионов 
были удостоены высоких наград. Их вру-
чил 4 сентября лично Президент России 
Владимир Путин в Благовещенске. Как 
рассказали в пресс-службе Кремля, туда 
глава государства специально по такому 
случаю прибыл с Восточного экономиче-
ского форума на острове Русский. Перед 
этим Владимир Путин проинспектиро-
вал строительство космодрома Восточ-
ный. В областную столицу на вручение 
наград должны были лететь вертолётом. 
Но регион накрыл плотнейший туман. 
Президенту России пришлось почти всю 
ночь ехать на автомобиле сквозь белую 
пелену. Владиславу Тену Владимир Пу-
тин вручил медаль Петра Нестерова – 
российского лётчика начала прошлого 
века, который стоял у истоков высшего 
пилотажа.

– Это было очень волнительное для 
меня событие. И не сразу это понима-
ешь, позже, когда это уже произошло, 
переосмысливаешь какие-то моменты. 
Когда дочка говорит, что, мол, ты на 
экране и стоишь рядом с главой госу-
дарства, и спрашивает: «Ты понима-
ешь, что был рядом с ним, жал руку?» 
– улыбается Владислав.

Семье капитан Тен старается посвя-
щать всё остающееся от службы время. 
Старшая дочь уже учится во втором 
классе, сыну три года. Родные искрен-
не радуются успехам мужа, отца, сына 
и брата.

– Родные меня поддерживают и бу-
дут радоваться за меня, за мои достиже-
ния. И супруга, и мама, и братья. Да все 
в той или иной степени. Супруге порой 
непросто приходится в силу моей про-
фессии. Командировок у нас не больше, 
чем у представителей других профессий, 
но бывает так, что на сборы тебе даётся 
полчаса, а потом ты уже через три часа 
оказался в Якутии – и неизвестно, когда 
вернёшься, – говорит Владислав Тен. – 
Если идти в авиацию, и тем более в ави-
ацию МЧС России, то надо отдаваться 
этому делу на все сто процентов. Любить 
это дело, и тогда будет отдача, обеспе-
чение, признание. Как говорят, человек 
счастливый тот, кто идет на работу с удо-
вольствием и возвращается с неё с удо-
вольствием. Я вообще не считаю, что это 
работа. Есть какие-то сложности, но для 
меня служба в авиации, авиации МЧС 
России – это как призвание. Летаешь на 
вертолете, помогаешь людям. Это как 
хобби, за которое тебе ещё и платят.
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УВАЖАЕМЫЕ 
ДАЛЬНЕВОСТОЧНИКИ!  

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
От всей души поздравляем вас с любимыми 
и светлыми праздниками – Новым годом 

и Рождеством Христовым!

Это дни, наполненные светом радости, веселья, ожидани-
ем чуда и сказки, душевным теплом и надеждой.

2021 – год, насыщенный событиями, напряженным 
трудом, достижениями. Он подарил нам радость встреч 
и открытий, побед и достижений, новый профессиональный 

и жизненный опыт. 
Желаем вам, дорогие земляки, чтобы волшебные 
новогодние колокола и рождественские колядки на-

полнили ваши дома смехом и радостью, принесли 
мир, добро и согласие.

Пусть новогодние и рождественские праздники 
объединят всех нас – и тех, кто будет встречать их 
в дружеском семейном кругу, и тех, кто находится 
далеко от дома.

Желаем вам исполнения желаний, крепкого здо-
ровья, добра и радости, верных друзей и близких 
людей рядом. Пусть грядущий год оправдает ваши 
самые смелые надежды и стремления, принесет до-
статок и благополучие вашим семьям. Пусть царят 
в ваших домах мир, взаимопонимание и любовь.

 Коллектив Ванинского филиала  
ФГУП «РОСМОРПОРТ»

САМЫЙ СЕВЕРНЫЙ АЭРОПОРТ 
РЕКОНСТРУИРУЮТ

СТАРЕЙШАЯ СОСНА СТРАНЫ

В самом северном аэропорту Хабаровского края 
в Охотске началась глобальная реконструкция. 
За три года федеральные власти рассчитывают 
превратить его в современный авиационный 
узел, который будет принимать более вмести-
тельные самолёты. А это улучшит транспортную 
доступность отдалённого Охотского района.

- С
ейчас в аэропорту 
Охотска уже начина-
ются субподрядные 
работы. Завезена 
техника, оформля-
ются разрешения на 
разработку карьеров 
для добычи инерт-

ных материалов. Они потребуются для 
проведения масштабных работ, – рас-
сказал в интервью корреспонденту 
агентства глава администрации Охот-
ского района  Максим Климов.  – Сей-
час одна из двух взлётно-посадочных 
полос покрыта уже очень старыми ме-
таллическими плитами и главное – она 
короткая. Принимать может только не-
большие самолёты, как Л-410 или Ан-
24, например. После реконструкции мы 

получим более протяжённую полосу, 
а значит – в Охотск полетят более вме-
стительные самолёты.

По информации государственного 
портала Единой информационной си-
стемы «Закупки», реконструкцией аэ-
ропорта Охотск в качестве подрядчика 
занимается «Строительная компания 
№1» из Белгорода. Работы разбиты 
на три этапа. Завершить их строители 
должны до 31 декабря 2024 года. Общая 
стоимость проекта – около 3,5 млрд 
рублей. Деньги выделяет федераль-
ный центр по программе «Развитие 
транспортной системы» и комплексно-
му плану расширения магистральной 
инфраструктуры. Важно, что на время 
реконструкции аэропорт Охотска про-
должит принимать и отправлять рей-
сы. Там есть вторая полоса.

Напомним, помимо Охотска на 
2024 год запланирована модернизация 
аэропорта посёлка Херпучи в районе 
им. Полины Осипенко с работами сто-
имостью 1,3 млрд рублей, в планах на 
2025 год стоит также воздушная гавань 
в Аяне с суммой в 900 млн рублей.

Специалисты Рослесинфорга в ходе государ-
ственного учёта лесов обнаружили три старей-
ших дерева страны возрастом более 400 лет. Два 
из них растут на Дальнем Востоке, остроконеч-
ный тис и кедровая сосна.

- В
ысота этой кедровой 
сосны  в Хабаров-
ском крае составляет 
38 метров, 400-лет-
ний бук в Приморье 
вырос до 9 метров 
и полуметра в диа-
метре, – отметили 

в пресс-службе ведомства.
Несмотря на то что выявленные дол-

гожители самые старые из учтенных 
в лесном фонде России деревьев, они 
остаются живыми, не сохнут и не болеют. 

В ведомстве также напомнили, что глав-
ные растения, доживающие до почтен-
ного возраста – это кедровые сосны.

Кедры начинают давать орехи по-
сле достижения 50 лет и при бережном 
отношении в среднем каждый из них 
продолжает расти до 200 и более лет. 
В Рослесинфорге подчеркнули, что на 
планете встречаются и уникальные 
экземпляры этих деревьев с историей 
свыше полутысячи лет, известны также 
тисы возраста 1 700 лет.

– Среди долгожителей чаще все-
го встречаются хвойные породы, ель 
обыкновенная способна прожить бо-
лее тысячи лет, клен – до 500 лет, липа 
– более 300, яблоня – около 200, береза 
доживает до 150 лет, – рассказали в Ро-
слесинфорге.

ВЫ СОТА  К Е Д РО ВО Й 
СО СН Ы  В  Х АБАРО ВСКО М 

К РАЕ  СО СТАВЛЯ Е Т  3 8  М Е ТРО В, 
40 0-Л Е ТН И Й  БУК  В  П РИ М О Р ЬЕ 

ВЫ РО С  Д О  9  М Е ТРО В  И  П ОЛУМ Е ТРА 
В  Д ИАМ Е ТРЕ ,  –  ОТМ Е ТИ Л И 

В  П РЕСС-С ЛУ Ж БЕ 
ВЕ Д О М СТВА .

П О С Л Е  РЕКО Н СТРУК Ц И И  М Ы  П ОЛУ Ч И М  БОЛ ЕЕ  П РОТЯЖ ЁН НУЮ  П ОЛ О СУ, 
А  ЗНАЧ ИТ  –  В  ОХОТСК  П ОЛ Е ТЯТ  БОЛ ЕЕ  ВМ ЕСТИТЕ Л ЬН Ы Е  САМ ОЛ Ё ТЫ.
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КРАЮ НУЖНО СВОЁ СКОЛКОВО
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Одними из самых высокооплачиваемых и перспективных 
профессий в Хабаровском крае стали специальности в сфере 
IT-технологий. В регионе настоящий бум программирования, 
а проекты разработчиков с берегов Амура внедряются не толь-
ко в западных регионах России, но и за границей – от США 
и Японии до Новой Зеландии и Чили. 

КОВИД ДАЁТ ШАНС

Повсеместная цифровизация, когда 
потребителю уже не нужно идти в ма-
газин, а можно просто заказать про-
дукты через смартфон, присмотреть за 
ребёнком в школе и получить консуль-
тацию врача или юриста, сделала про-
граммистов едва ли не самой востре-
бованной профессией. По экспертным 
оценкам, российская IT-индустрия 
сейчас испытывает дефицит примерно 
в миллион специалистов. Например, 
недавний выпускник хабаровского ву-
за признался: работает из дома, ежеме-
сячно получает не менее 200 тысяч ру-
блей. У опытных специалистов доходы 
могут быть ещё выше.

– В Хабаровском крае работают уже 
920 IT-компаний. И хотя их число не-
сколько сократилось по сравнению 
с 2019 годом, налогов эта отрасль за-
платила на 25% больше, а по сравнению 
с 2017 годом она показала двукратный 
рост. IT-компании в нашем регионе 
интенсивно развиваются, – отметил 
министр цифрового развития и связи 
Хабаровского края Алексей Гусев. – Не-
смотря на пандемию, число работни-
ков в этой сфере выросло более чем на 
40 процентов – это примерно 3 400 со-
трудников. И мы отмечаем очень вы-
сокую востребованность в продукции 
наших программистов за рубежом: 
Болгария, Чехия, Кипр, Япония, Новая 
Зеландия, США, даже далёкое Чили, не 
говоря уже об СНГ. Объём экспорта этих 
высокоинтеллектуальных продуктов по 
итогам прошлого года вырос в 17 раз!

Хабаровские программисты уже по-
могли наладить систему электронной 
очереди и записи на приём в япон-
ских больницах, наладить систему 
онлайн-инвестиций в Чехии, а дизай-
нерам в Новой Зеландии разработали 
программу для удалённой работы.

– Я уверен, что наше направление 
способно стать новым «Пегасом» и вне-

сёт существенные изменения и в струк-
туру экспорта, и в инвестиционный 
климат Хабаровского края, – говорит 
генеральный директор и сооснователь 
местной IT-компании «Уайт Софт» Ан-
дрей Дымченко.

ЖИВЁМ В КРАЕ, 
А РАБОТАЕМ НА ВЕСЬ МИР

Среди программистов поя-
вилось даже специальное поня-
тие – IT-аутсорсинг. Это когда 
специалист работает, скажем, 
в Хабаровске, а его клиенты 
получают продукт в другом го-
роде, стране или даже земном 
полушарии. Цифровые техно-
логии давно превратили мир 
в маленькую деревню.

– Мы живём в Хабаровском 
крае, а работаем на весь мир. 
К этому нашему девизу мы 
шли очень долго. Больше деся-
ти лет упорного труда. Сперва 
работали только на российском 
рынке, но с 2017 года при под-
держке Экспортного центра 
Хабаровского края начали выходить на 
зарубежные рынки. Сейчас доля ино-
странных заказов в нашей компании 
превышает 15 процентов, – говорит 
руководитель хабаровской компании 
FogStream Алексей Романов. – Одним 
из наших заказчиков стала междуна-
родная брокерская компания Exness, 
действующая более чем в 150 странах 
мира. Её оборот превышает 673 милли-
арда долларов США, а число активных 
трейдеров по всему миру более 145 400. 
По их запросу мы участвовали в разра-
ботке личного партнёрского кабинета, 
который стал конкурентным преиму-
ществом заказчика.

Ещё один пример, удививший уже 
практически весь мир, уникальная раз-
работка хабаровских программистов, 
которая стирает грань между миром 

реальным и миром виртуальным. До-
статочно надеть на кисти рук специ-
альные перчатки, а на глаза особую 
установку – и ты в матрице! 

– Одной из наших главных разра-
боток является особое устройство для 
оцифровывания движений человека 
для взаимодействия с цифровыми объ-
ектами – TAU Tracker. Технология не 
требует использования камер, не имеет 
проблемы слепых зон. Она обеспечива-
ет максимальное погружение пользо-
вателя в виртуальную реальность. Эту 
технологию мы уже запатентовали не 
только в России, но и в США, Синга-
пуре, Китае, Японии, Евросоюзе. TAU 
Tracker востребован в индустрии раз-
влечений, анимации, медицине, про-
ектировании, управлении роботами 
и так далее, – рассказала директор по 
развитию компании «Континент-ТАУ» 
Людмила Котова.

ХАБАРОВСКУ НУЖНО 
СВОЁ СКОЛКОВО

Хабаровские программисты ока-
зались востребованы на зарубежных 
IT-рынках. Но из 920 цифровых компа-
ний только 24 попробовали свои силы 
за пределами России.

– Выходить с предложениями на 
зарубежные рынки было страшно. Но 
я сделала анализ рынка IT-услуг в Рос-
сии и сравнила с внешними. Наш ры-
нок очень маленький. Конкуренция 
между компаниями, программистами 
здесь гораздо выше, чем в других стра-
нах. Ближайшие к нам страны Азии 
стремительно развиваются, там откры-
ваются новые предприятия, которые 
нуждаются в автоматизации производ-
ства. А инженеров, которые могли бы 

качественно выполнить эти работы, не 
так много, – говорит Людмила Котова.

Огромную поддержку уже вышед-
шим на зарубежные рынки IT-компа-
ниям региона оказывает хабаровский 
Экспортный центр (презентации, уча-
стие в выставках, помощь в лицензиро-
вании и получении патентов и так да-
лее). Но отрасль эта очень специфична, 
а шанс заработать и для сотрудников, 
и для бюджета в виде налогов большие 
деньги велик.

– Я убеждён, что Хабаровскому краю 
необходимо сделать своё Сколково, 
свою особую экономическую зону для 
программистов. Понимаете, Сколково 
не очень-то специализируется на рын-
ке Азиатско-Тихоокеанского региона. 
Экспортный цифровой хаб в Хабаров-
ске не станет ему конкурентом. Мы 
же с АТР действительно практически 
в одном часовом поясе, уже есть нара-
ботанный опыт. Ещё одно предложение 
– создать здесь оффшорную (с облег-
чённым налогообложением и другими 
преференциями) зону для разработчи-
ков программного обеспечения, – гово-
рит генеральный директор и сооснова-
тель местной IT-компании «Уайт Софт» 
Андрей Дымченко.

Все прозвучавшие от представи-
телей IT-отрасли края предложения 
профильные министерства взяли в ра-
боту. Они могут быть воплощены при 
создании первого в регионе технопар-
ка «Амур». Его основными направле-
ниями деятельности станут аудиови-
зуальный и анимационный контент 
«creative-парк», информационные тех-
нологии и разработка программного 
обеспечения «IT-парк», высокотехно-
логичное обрабатывающее производ-
ство. Под будущий технопарк уже подо-
брали участок земли недалеко от ТОГУ. 
Воплотить проект в жизнь планируется 
до 2024 года.

ОЧ ЕН Ь  ВЫ СО К А Я 
ВО СТРЕБО ВАН Н О СТ Ь 
В  П РОД УК Ц И И  Х АБАРО ВСК ИХ 
П РО ГРАМ М И СТО В  ЗА  РУБЕ ЖО М: 
БОЛ ГАРИЯ ,  Ч Е ХИЯ ,  К И П Р, 
Я П ОН ИЯ ,  Н О ВА Я  ЗЕ ЛАНД ИЯ , 
США ,  Ч И Л И.  О БЪЁМ  ЭК СП О РТА 
ВЫ СО КО И НТЕ Л Л ЕК Т УА Л ЬН ЫХ 
П РОД УК ТО В  РЕГИ О НА  П О 
ИТО ГАМ  П РО Ш Л О ГО  ГОД А  ВЫ РО С 
В  17  РАЗ !

Компания «Фогсрим»

Андрей Дымченко, 
директор IT-компании 

«Уайт Софт»

TAU Tracker
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Ч Е Л О В Е К  И  Е Г О  Д Е Л О

ПО ЗАКОНУ И СОВЕСТИ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Прокурор в суде предъявляет обвинение человеку, оказавшемуся на скамье подсудимых. Он 
выстраивает систему доказательств его вины объективно, беспристрастно, но его позиция 
не всегда совпадает с выводами следствия. Иногда совсем не совпадает. Государственный 
обвинитель прокуратуры Хабаровского края Анна Назарова в поисках истины руководствуется 
законом, совестью и честью. 

Застрелил,  
но не виновен 

Выбор ее профессии определили два 
обстоятельства. В сельскую школу, где 
она училась, приехал новый учитель, 
и на уроке обществознания устроили 
судебный процесс. Строгую Анну вы-
брали в судьи. Тогда она в одночасье 
и поняла, что хочет стать юристом 
и работать в судебной системе. А потом 
случайно увидела газету с объявлением 
о наборе после 9 класса в Челябинский 
юридический техникум. Анне было че-
тырнадцать лет. 

После техникума Анна продолжила 
учиться. Она вернулась в Хабаровск 
и поступила в Хабаровскую академию 
экономики и права. И наконец мечта 
сбылась! Получив диплом, Анна На-
зарова пошла работать помощником 
судьи в суде района имени Лазо. Впро-
чем, со временем поняла, что хочется 
чего-то большего, самой участвовать 
в процессе. 

Ее заметили и пригласили в район-
ную прокуратуру. Так она стала поддер-
живать гособвинение в суде и продол-
жает это делать, только теперь работая 
в краевой прокуратуре. Понимала ли 
она свою роль? Конечно! Гособвини-
тель выступает в процессе от имени 
государства, представляет суду доказа-
тельства, участвует в их исследовании 
и предлагает наказание виновному. 
Волновалась ли она? Еще бы! Первые 
выступления репетировала перед зер-
калом, писала тезисы своей речи, при-
выкая к публичности. 

Гособвинитель должен досконально 
изучить дело, понять собранную ба-
зу доказательств, выстроить тактику, 
чтобы потом факты ложились друг за 
другом, будто оглашающий их косичку 
заплетает. 

Чтобы поддерживать обвинение, на-
до сначала понять, все ли досконально 
расследовано в уголовном деле, хвата-
ет ли тебе доказательств виновности 
человека. Если где-то чувствуется сла-
бое звено, гособвинитель ищет допол-
нительные, в частности – допрашивая 
свидетелей. 

В практике Анны Назаровой были 
случаи, когда в суде возникали но-
вые обстоятельства по делу, которые 
в конце концов меняли позицию, 
и она как гособвинитель отказывалась 
от обвинения. 

– Человеку предъявили обвинение 
в убийстве, – вспоминает Анна Назаро-
ва. – К мужчине в дом для «разборок» 
пришли двое молодых людей с желез-
ными палками и стали его избивать. Он 
выстрелил и убил одного из них. В су-
дебном заседании человек настаивал, 
что это была необходимая самооборо-
на. Следствие эту версию почему-то не 
приняло. Но поскольку человек про-
должал утверждать, что он защищался, 

возникла необходимость проверить 
его показания. 

Это был долгий процесс.
По ходатайству суда в Москве приоб-

рели патроны, которыми стрелял под-
судимый, таких в Хабаровске не оказа-
лось, пригласили экспертов и провели 
следственный эксперимент, воссоздав 
трагические события того дня. И выяс-
нилось, что обвиняемый действитель-
но стрелял, но лежа на полу, это дока-
зывало направление выстрела. Опять 
же суду удалось найти второго участ-
ника событий, который долгое время 
скрывался, его наконец допросили, 
и он подтвердил, что это они напали 
на обвиняемого, ударили, сбили с ног. 
В итоге суд признал, что человек дей-
ствовал в состоянии необходимой обо-
роны, и его освободили от уголовной 
ответственности. 

По сути, человеку спасли жизнь. Он 
мог оказаться в тюрьме и отсидеть срок 
за убийство, но по настоянию гособви-
нителя суд провел собственное рассле-
дование и установил истину. 

Ружьё как способ 
воспитания

Анна Назарова признается, что са-
мые эмоционально трудные дела те, ко-
торые касаются преступлений против 
детей. А они гибнут от рук родителей, 
своих сверстников. Резонансный слу-
чай. Школьники пришли в гости к од-

нокласснику, и четырнадцатилетний 
парень выстрелил, убив своего свер-
стника. Как потом объясняли подрост-
ки, они просто играли, один другого 
хотел попугать. Сторона защиты утвер-
ждала: произошел несчастный случай. 
Погибший был единственным сыном 
у родителей, и тот, который убил, тоже 
единственный. Две стороны, две мамы 
и одно большое горе. И опять эксперты 
объяснили, что подросток целенаправ-
ленно навел ружье и выстрелил парню 
в живот. 

В другом случае отец застрелил сво-
его двенадцатилетнего сына. В семье 
двое детей, мама уехала рожать треть-
его, папа накануне хорошо выпил, по-
просил сына в 8 утра вынести мусор. 
Мальчик сразу не отреагировал, ут-
кнувшись в телефон. Кто-то из родите-
лей в такой ситуации отвесил бы непо-
слушному сыну подзатыльник, а этот 
отец взял ружье и выстрелил. Мама 
в суде встала на сторону мужа. Он не 
знал, что ружье заряжено! А эксперт 
объяснил: ружье не выстрелило само. 
Надо было совершить целый ряд дей-
ствий, чтобы это произошло: вложить 

патрон, взвести курок и нажать на спу-
сковой крючок. Конечно, убийство, до-
казывала гособвинитель.

Анна Назарова говорит, что, участвуя 
в процессе, живет подробностями дела, 
ей бывает тяжело видеть на фотографи-
ях следы преступления, читать заклю-
чения экспертов, наблюдать, как взрос-
лые ведут свою игру. Но она не может 
позволить себе никаких эмоций. Только 
выдержка, логика и холодный ум. 

И ведь эти случаи не из ряда вон. 
В краевом суде рассматриваются дела 
исключительно по особо тяжким пре-
ступлениям. В ее практике не было ни 
одного оправдательного приговора, 
судебные решения, которые принима-
лись с ее участием, не отменялись и не 
изменялись. Все они вступили в закон-
ную силу. 

Очевидцев нет,  
но вина доказана

По опыту Анна Назарова знает, что 
сложнее всего доказывать вину там, где 
нет очевидцев преступления. Но работа 
гособвинителя в том и состоит, чтобы 
не только представить суду то, что уста-
новило следствие, но и работать в про-
цессе, добывать новые доказательства. 

Рассказывает, как в поселке пропал 
одинокий человек, взрослая дочь ис-
кала его три месяца и не могла найти. 
В конце концов установили круг при-
частных к убийству, их было четверо, 
обнаружили останки погибшего. Подо-
зреваемые рассказывали, что, действи-
тельно, увозили потерпевшего на ма-
шине, но никто не признавался в убий-
стве. Все дело практически строилось 
на экспертизах. 

Решение по этому делу дважды об-
жаловалось в Верховном суде, и дваж-
ды высокий суд оставлял его в силе. 
Ни одно из доказательств не вызвало 
сомнений. 

Какую бы версию ни выдвинул обви-
няемый в суде, она тщательно проверя-
ется. Как в случае с убийством в тайге. 
Двое рыбаков заблудились в лесу, и, 
увидев сторожку, попросились у охран-
ника переночевать. Стали выпивать, 
возникла ссора. В итоге один из рыба-
ков оказался мертв, его буквально из-
рубил хозяин, схватив со стены мачете, 
длинный тонкий нож. Другой со страш-
ными ранениями поступил в больницу. 
Охранник сам три часа шел до ближай-
шей станции, вызвал скорую и поли-
цию. В суде он был спокоен, говорил, 
что защищался. На самом деле он хлад-
нокровно убивал путников, которые 
попросили их приютить. 

Гособвинителю нужно учесть мно-
жество обстоятельств, чтобы пред-
ложить суду точную квалификацию 
преступления. И тут позиция Анны 
Назаровой всегда совпадает с мнением 
суда. Во всяком случае, у них ни разу не 
возникло разногласий. 

Совершая преступление, человек 
попирает мораль. Но иногда он раска-
ивается. Молодая женщина, уже имея 
ребенка, забеременела. Она не хотела 
этого дитя. И когда пришел срок, родила 
его, как потом сама призналась, в ведро 
и вынесла на помойку. Проходившие 
мимо прохожие услышали плач, ребен-
ка отправили в больницу. Женщину су-
дили за покушение на убийство, ребе-
нок выжил. Анна Назарова говорит, что 
не вправе учить жизни, но она в ходе 
допросов подвигала женщину к осозна-
нию того, что та натворила. И та, кажет-
ся, поняла. Женщина забрала ребенка из 
больницы и теперь растит двоих детей. 

ВОЛ Н О ВА ЛАСЬ  Л И  О НА?  ЕЩ Ё 
БЫ !  П ЕРВЫ Е  ВЫ СТ УП Л ЕН ИЯ 
РЕП Е ТИ РО ВА ЛА  П ЕРЕ Д 
ЗЕРК А Л О М,  П И СА ЛА  ТЕ ЗИ СЫ 
СВО ЕЙ  РЕ Ч И ,  П РИ ВЫ К А Я 
К  П УБЛ ИЧ Н О СТИ.



17 27 Д Е К А Б Р Я 2021 Г О Д А№ 12 (247)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ru

Ф
О

Т
О

: 
А

Р
Х

И
В

 А
Н

Н
Ы

 К
О

Н
О

В
А

Л
О

В
О

Й

П Р О Е К Т

Дом Деда Мороза находит-
ся по адресу: г. Хабаровск,  
ул. Ишимская, 25. Телефон 
для связи: 8 (4212) 45-40-40,  

Инстаграм: @ dom_moroza.

С П Р А В К А

В ХАБАРОВСКЕ ПОСЕЛИЛСЯ 
ДЕД МОРОЗ
А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Чтобы попасть в заснеженные хоромы 
Деда Мороза, не обязательно отправ-
ляться в Великий Устюг. Уже пятый год 
первый зимний месяц главный волшеб-
ник гостит в Хабаровске. За это время 
его посетило больше 10 тысяч детей.
СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО

Анна Коновалова уникальный для Дальнего Восто-
ка проект задумала восемь лет назад. Тогда в дружной 
семье произошло пополнение – родилась дочь Агния, 
подрастала Алиса. 

– В ожидании Нового года всегда вместе с детьми 
с удовольствием посещали постановки в местных те-
атрах. Однажды я поймала себя на мысли, что хотела 
бы создать место, приходя в которое ребенок бы по-
гружался в сказку, – говорит Анна. – Чтобы вместо кас-
сира его встречали сказочные персонажи и вели в дом, 
в реалистичности убранства которого не сомневался 
бы даже взрослый.

Задумка амбициозная, ведь формат совсем незна-
комый. Инициатору пригодился опыт работы орга-
низатором праздников для подростков, а еще знания 
пиара. Но еще более незаменимой стала поддержка 
родных людей, которые не раздумывая откликнулись 
на призыв о помощи. 

Проект превратился в по-настоящему семейное де-
ло. Сейчас над ним трудятся супруг Анны, её мама, се-
стра с мужем, дети, тети и дяди. А еще здесь работают 
профессиональные декораторы, художники, режиссе-
ры, звукооператоры, актёры и другие специалисты – 
всего более 20 человек.

Чтобы привить детям любовь к русской культуре, 
при создании проекта Анна ориентировалась на искон-
но русские мотивы, народные сказки, в том числе «Мо-
розко». Подходящую деревянную резиденцию нашли 
в районе улицы Выборгская, арендовали частный дом. 

Практически все, что изготовлено в доме, из дере-
ва, в том числе резные своды комнат, шкафы – все это 
дело рук мужа, Александра. Также он один из первых 
оценивает идеи оформления, адаптирует их к реаль-
ному пространству.

А ведь бывают задумки невероятные! К примеру, 
превратить целую комнату в варежку Деда Мороза. 
Вместо пряжи – тысячи «шнуров» белого материала 
для трубоизоляции, привезенные из Москвы, которые 
предстоит сплести в косы.

Готова всегда взяться за любую работу мама Анны 
Маргарита Геннадьевна. Она более 30 лет работает би-
летным кассиром в хабаровском ТЮЗе. 

 – Мы всегда поддерживаем друг друга, – говорит 
Маргарита. – Когда Аня еще была школьницей, мог-
ла позвонить из детского лагеря, попросить привезти 
материалы для подготовки к какому-нибудь конкурсу. 
Мы тут же бросали все дела и отправлялись на помощь. 

Сейчас мама отвечает за реставрацию и пошив не-
которых костюмов. Говорит, что трудится с особой бе-
режностью, чтобы результат получился идеальным.

– Случается, конечно, разное. Однажды бились над 
костюмом вьюги, потратили множество ткани, време-
ни и сил, а на примерке поняли, что в таком нелепом 
образе выходить нельзя, – вспоминает она. – До при-
хода детей оставалась ночь. Пришлось до пяти утра 
перешивать.

ПОЛЕЗНАЯ СКАЗКА

В целом, работа над проектом длится в течение по-
лугода. Анне важно создать не просто дом с покрыты-
ми морозными узорами окнами, елями и сказочными 
героями, а целый мир со своей историей. Для этого 
пишется уникальный сценарий.

– Говорят, детей сейчас сложно удивить, они стали 
избалованные. Ничего подобного. Главное – хотеть со-
здать атмосферу праздника! – утверждает собеседни-
ца. – Вот, к примеру, весь август мы с сестрой вручную 
проставляли сургучные печати на конверты с пригла-
шениями для детей, оформили 3 тысячи штук. Роди-
тели клали их в морозилку, а наутро разбивали печати 
совместно с восторженными детьми.

Чтобы визит детей оказался не только увлекатель-
ным, но и полезным, в сюжетную линию часто впле-
тают литературные произведения. К примеру, в гар-
деробе Деда Мороза скрывается настоящее Лукоморье 
с огромным дубом или, как в этом году, появляется 
волшебная библиотека. Она «живая»: на вопросы Де-
душки в качестве ответов с полок вылетают волшеб-
ные книги.

– Мы каждый раз стараемся удивить детей, все про-
думываем до мелочей, – говорит организатор проекта. 
– Так, библиотека Дедушки включает около 1150 книг 
– все это имитации, созданные вручную. Посередине 
стоит гигантская книга высотой около двух метров, 
на которую проектируются мультфильмы. Над разра-
боткой этих видеосюжетов профессиональные анима-
торы трудились месяц. К слову, сопровождают сюжет 
уникальные песни, они придуманы и записаны наши-
ми специалистами. 

Проголодавшись, дети отправляются в трапезную 
Дедушки Мороза. Здесь трещит русская печка, раскра-

шенная под гжель или хохлому. Заботливые хозяйки 
готовят традиционные русские блюда, привлекая по-
мощников. С радостью управляясь со скалками, ребя-
та раскатывают тесто, а полученные заготовки за се-
кунды покрываются румянцем в волшебной печи.

Да и как малышам не поверить Деду Морозу? Ведь 
общаются с юной публикой настоящие артисты из са-
мых настоящих театров. А главный хозяин дома так 
и вовсе Заслуженный артист России. Вот только рас-
крывать их настоящие имена авторы проекта зрите-
лям не хотят, все должно быть, как в сказке, окутано 
тайной. 

– Мы рады, что наш проект развивается! Если на 
генеральной репетиции у нас самих идут мурашки – 
значит, все это не зря, – отмечает Анна Коновалова. – 
Недавно заметили, что взрослые порой больше детей 
стремятся попасть к нам на представление, это очень 
важный показатель. 

У семьи Коноваловых есть своя традиция: они тоже 
всей семьей посещают созданный с трепетом празд-
ник в канун Нового года – 31 декабря. Присоединяется 
даже бабушка Анны Раиса Петровна, которой испол-
нилось 83 года.

Параллельно аналогичный проект Анна развива-
ет во Владивостоке на базе отдыха Рублино. В буду-
щем она рассчитывает запустить его в других городах 
Дальнего Востока.

«ГО ВО РЯТ,  Д Е ТЕЙ  СЕЙЧАС  С Л ОЖ Н О  УД И ВИТ Ь, 
О Н И  СТА Л И  ИЗБА Л О ВАН Н Ы Е.  Н ИЧ ЕГО  П ОД О БН О ГО. 
ГЛАВН О Е  –  ХОТЕ Т Ь  СОЗД АТ Ь  АТМ О СФЕРУ 
П РАЗД Н И К А!»
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ДЕВУШКА И ХОККЕЙ

«Самородки» стали 
«Тигрицами Амура»

Таню на коньки поставил папа Ев-
гений Васильевич, когда ей было всего 
три года. Он был профессиональным 
хоккеистом в игре с мячом, борол-
ся за чемпионство России в составе 
«СКА-Нефтяника», а позже стал трене-
ром юношеской сборной.

Маленькая Таня все свободное вре-
мя проводила на стадионе, правда, ка-
таться с ребятами отец ей категориче-
ски запрещал, оберегал. 

– Но гены не изменишь, – говорит 
собеседница. – Когда мне было 14, мама 
прочла объявление в газете: набирали 
девчонок в хоккейную команду «Само-
родок». С игрой с шайбой я столкнулась 
впервые, но быстро освоилась и чув-
ствовала себя как рыба в воде. Недели 
хватило, чтобы попасть в основной со-
став. Отец тогда изменил свое мнение, 
очень гордился и даже поддерживал 
с трибуны громкими наставлениями. 

Через год Евгения Васильевича не 
стало, но спорт его дочь не оставила. 
Наоборот, единственная среди группы 
парней она училась на хоккейном от-
делении местной академии физкуль-
туры и даже пробовала себя в сборной 
Челябинска. Правда постепенно грё-
зы о спортивной карьере развеялись. 
В поисках стабильности окончила 
институт МВД РФ, стала служить в по-
лиции. И как же была счастлива на-
деть снова экипировку, выйти на лед 
уже в составе сборной УМВД. Вместе 
с мужчинами завоевали кубок Ночной 
хоккейной лиги!

 В развитии женского хоккея настоя-
щий прорыв случился в 2015 году, когда 
в России создали Женскую хоккейную 
лигу. Это турниры для любителей, ко-
торые идут в течение года по выход-
ным. Наша героиня загорелась идеей 
собрать первую на Дальнем Востоке 
хоккейную команду среди представи-
тельниц прекрасного пола.

– Было непросто собрать состав, – 
вспоминает она. – Начала с бывших 
«Самородков». Многие девчонки после 
роспуска команды оставили это дело, 
создали семьи, нарожали детей. Вот, 
например, вратарь Настя Чекменёва на 
коньках не стояла 10 лет! 

Некоторые присоединялись к ко-
манде благодаря случаю. Так, нападаю-
щую Юлию Гуцаеву Татьяна встретила 
в «Платинум Арене», когда подавала 
документы на участие в Лиге. Как раз 
не хватало игрока. Благо, заметила 
выходящую с мужской тренировки по 
хоккею улыбчивую девушку. Как вы-
яснилось, Юлия трудилась в налоговой 
службе, в свободное время с удоволь-
ствием вышивала крестиком целые 
панно. Но настоящей страстью для нее 
был хоккей. 

– Девушки идут в хоккей не очень 
рьяно, многие желают, но опасаются, 
все еще существует стереотип, что дело 
это не женское, – сетует Татьяна Ше-
стакова. – Решаются самые отважные, 
в основном это те, кто пробовал себя 
в футболе, баскетболе и других направ-
лениях. Но много и тех, кто был раньше 
далек от спорта.

И возраст в этом порыве совсем не 
главное, в приоритете желание научить-
ся новому. К примеру, фельдшер Оксана 
Макарова пришла в команду в 37 лет! 
До этого устраивала для коллег разные 
соревнования, а когда попробовала хок-
кей – затянуло, стала нападающей. 

 Настоящим подарком для «Тигриц 
Амура» стала возможность готовить-
ся на площадке «Платинум Арены». 
Об этом позаботилось региональное 
правительство. Это большая редкость: 
в большинстве городов России коман-
ды вынуждены заниматься за свой 
счёт.

 Правда, тренировки проходят в сво-
бодное по времени «окошко», обычно 
затемно. Поэтому мужа Татьяны Алек-
сея на трибунах не увидишь, он под-
держивает супругу иначе: укладывает 
спать сынишку Евгения. Мальчику ско-

ро будет три года, он уже встал на конь-
ки. По-другому и быть не могло: ведь 
имя ему досталось в честь деда.

Никаких слёз
В регионе альтернативных женских 

команд не существует, поэтому девуш-
кам тренироваться приходится в боль-
шинстве случаев с мужчинами. Это од-
на из причин, почему команда остается 
в тонусе. 

Чтобы увеличивать нагрузку, многие 
«тигрицы» параллельно выступают за 
мужские команды в Ночной хоккейной 
лиге, давая фору могучим соперникам. 

– Играя с такими противниками, 
волей-неволей перестраиваешься, это 
оказывается настоящим козырем при 
выходе на лед с девушками, – говорит 
собеседница. – В 2017 году нам удалось 
попасть в тройку лучших любительских 
команд в России в рамках Женской 
лиги. Приходилось выгрызать победу! 
Основной вратарь получила травму ко-
лена и не смогла выйти на последнюю 
игру, плюс ко всему второй вратарь 
в день игр не смогла приехать. Нам 
пришлось ставить на ворота полевого 
игрока – хрупкую Викторию Бескров-
ную. Вся экипировка ей была не по раз-
меру, что осложняло игру. Зная это, мы 
оберегали свои ворота как могли – и, 
к счастью, справились.

Кстати, Татьяна сейчас не только 
тренируется с мужчинами, но и го-
товит их в качестве тренера сборной  
УМВД. Говорит, игроки прислушивают-
ся, правда, порой для этого приходится 
обыграть их на льду.

Женский хоккей любит сильных 
и смелых! Любой выход на лед может 
окончиться травмами. 

Таня часто вспоминает игру «ти-
гриц» с «ветеранами» женского хоккея 
– московскими «Спартанками». Наши 
девушки добирались на место проведе-
ния матча больше 11 часов, совершен-
но вымотались, но расслабляться было 
некогда. 

– Соперники играли свирепо, – вспо-
минает собеседница. – Чтобы остано-
вить несущегося на скорости нападаю-
щего, встретила его силовым приемом 
на бедро, получила сотрясение мозга 
и матч-штраф, обязующий пропустить 
одну игру. Головокружение прошло, 
и вскоре я вновь вышла на поле.

Уникальность женского хоккея 
и в его эмоциональности. Нередко гол 
или обидное поражение заканчивается 
слезами! 

– И всё-таки переживания нужно 
«остужать» – иначе рискуешь выдать 
какой-нибудь «выкрутас» и оказаться 
на лавке запасных, а значит – подве-
сти команду, которой придется играть 
в меньшинстве. Недоволен результа-
том? Покажи это на качестве игры – 
скорости, филигранно выполненных 
передачах. 

Борьба в этом виде спорта напоми-
нает красочное представление! Спор-
тсменки внедряют яркие элементы 
экипировки, по которым их могут уз-
нать болельщики. Так, у Татьяны все 
в любимом розовом цвете: изолента на 
клюшке, шнурки на коньках, хоккей-
ные перчатки, тренировочные гетры, 
бандана. 

Капитан команды понимает: чтобы 
женский хоккей процветал, нужно по-
стоянно обновлять команду. «Тигри-
цы» и сейчас готовы принять в свой 

состав девушек, попробовать силы 
могут и претендентки без подготовки. 
В перспективе Татьяна рассчитывает 
заняться обучением детской команды 
девочек.

Рисунки для сына
Татьяна уверена, что хоккей воспи-

тывает уверенность и напористость, 
что пригождается в повседневной жиз-
ни. Сейчас она служит в УГИБДД в зва-
нии старшего лейтенанта полиции, по-
могая хабаровчанам регистрировать 
автомобили. Но был опыт работы ин-
спектором по делам несовершеннолет-
них, спасала детские жизни, посещая 
трудные семьи в районе Красной Речки 
Хабаровска.

– Помню, годовалую малышку с тем-
пературой под 39 украл из больницы 
отец. На помощь позвал её старший 
брат, – говорит она. – Когда пришла, 
застала «батю» заснувшим на диване 
в пьяном угаре. На улице тогда стоял 
мороз. Чтобы малышка не замерзла, 
судорожно натягивала ей колготки, ко-
фту. В любой момент мужчина в двух 
метрах от меня мог вскочить и наки-
нуться. Подмоги не было: внизу ждала 
только патрульная машина, водитель 
которой не имел права подняться на-
верх. История закончилась хорошо: 
ребенка удалось вернуть в лечебное  
учреждение. 

Татьяна часто вспоминает это вре-
мя: много горьких историй увидела 
и выводов сделала о воспитании детей. 
Она считает, что защитить от бед зача-
стую могут вовремя оказанная забота 
и внимание. Без них даже в благопо-
лучных семьях случаются аномальные 
сбои. 

Именно поэтому ни работа в УМВД, 
ни занятие хоккеем не могут оторвать 
Татьяну от времяпрепровождения 
с сыном. В свободное время она для 
него рисует, даже брала уроки по худо-
жественному искусству онлайн. Благо-
даря маме спальня маленького Жени 
увешана реалистичными зарисовками 
его любимых гоночных болидов. 

А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Хабаровчанка Татьяна Шестакова собрала первую и до сих пор 
единственную на Дальнем Востоке женскую команду по хок-
кею с шайбой «Тигрицы Амура».

В  2017  ГОД У  НАМ  УД А Л О СЬ 
П О ПАСТ Ь  В  ТРО Й К У  ЛУ Ч Ш ИХ 
Л Ю БИТЕ Л ЬСК ИХ  КО МАНД 
В  РО ССИ И  В  РАМ К А Х  Ж ЕН СКО Й 
Л И ГИ.  П РИХОД И Л О СЬ  ВЫ ГРЫЗАТ Ь 
П О БЕ Д У!
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ТВОРЧЕСТВО 
С НАУЧНЫМ ПОДХОДОМ
М А Р И Я  С А В Ч Е Н К О 

Прогуливаешься так по берегу Амура и нет-нет да обратишь внимание, что волны выносят 
на сушу всякий мусор. Пакеты ли, фантики от конфет, консервные банки. Кто-то идёт мимо, 
а кто-то вдруг задумается о будущем и о природе и решит, что ему под силу изменить мир 
вокруг себя. Как, например, хабаровчанка Оксана Ситникова. 

ПЕЧЬ НЕ ДЛЯ ВКУСНОСТЕЙ

Осколки стекла попадались хи-
мику-экологу и во время прогулок, 
и по долгу службы этот материал часто 
встречался в пробах почвы, что прино-
сили на анализ, – а ведь он, не меняя 
состава, способен пролежать в земле 
более тысячи лет! «Непорядок», – по-
качала головой девушка и решила бо-
роться с загрязнением творчески. В её 
лаборатории что-то осаждается в кол-
бах, озоляется – привычная рабочая 
атмосфера. Освоить плавку стекла, как 
казалось, химику-экологу будет про-
сто: нагрел кусочек до расплавления, 
охладил – и вот он, «фьюзинг». Вышло 
всё не так, и в освоении этой техноло-
гии хабаровчанка только в начале пути 
уже миновала одну из ловушек: повез-
ло с муфельной печью, что стояла на 
работе. 

– Все хотелось в ней что-нибудь рас-
плавить, и хорошо, что меня что-то 
вовремя остановило, а иначе бы ис-
портила оборудование – ведь именно 
эта печь для спекания стекла не пред-
назначена, – смеется собеседница. Без 
специального покрытия расплавлен-
ный материал, словно мед, растекся 
бы внутри, проник в мельчайшие щели 
и застыл.

Любопытство учёного-химика ни-
куда не ушло и только подогревалось 
воспоминаем об экскурсии в выставоч-
ный зал фабрики в Сеуле, где она и ку-
пила своё первое украшение из стекла. 
Позже нашла единомышленников и на 
российском Дальнем Востоке. Работа-
ют с этим материалом в трех основных 
техниках. «Холодное стекло» – это из-
вестные всем классические витражи. 
То есть в печь стекло не попадает, его 
режут, шлифуют, обматывают мед-
ной лентой и спаивают паяльником. 
«Теплое стекло» уже подразумевает 
работу с высокими температурами 
в 600-800 градусов. Это и есть фьюзинг, 
при котором материал спекается, ста-
новится однородным, и металлическое 
соединение при этом не нужно. «Го-
рячее стекло» – техника, выполняемая 
при 1100-1200 градусах, в такой рабо-
тают, например, стеклодувы, или суще-
ствует отдельное направление творче-
ства – лэмпворк.

– Фьюзинг очень заинтересовал, 
правда, «входной билет» в это творче-
ство очень дорог: сотни тысяч рублей 
только на специальную печь и инстру-
менты, художественное стекло тоже не 
из дешевых, – говорит Оксана. – Ве-
роятно, поэтому данное ремесло не 
развито здесь, хотя оно и очень увле-
кательное. Мне повезло: одна девуш-
ка уезжала из Хабаровска и в сжатые 
сроки продавала свою мастерскую. Вот 
и начала эксперименты – вместе с обо-
рудованием достался запас разных сте-

кольных осколков. И кто бы 
подсказал, какие из них можно 
спекать между собой? 

ПОЛЕЗНОЕ С КРАСИВЫМ

Сплав стекла процесс не бы-
стрый, на изделие уходит бо-
лее суток, и жаль, если поделка 
выходит с трещиной – такую 
только на очередную переработ-
ку. Проявиться сколы могут не 
сразу, а через день-два, месяц. 
Все потому, что предваритель-
но нужно учитывать напряже-
ние материала, у каждого стекла 
свой коэффициент расширения. 
Работа методом проб и ошибок, 
перенять опыт особенно не у ко-
го, качественная литература по 
большей части на английском 
языке. Но тягу творить не унять, а обра-
зование и скрупулёзность химика – хо-
рошее подспорье: Оксана работала на 
заводе «Дальхимфарм», где анализи-
ровала лекарства, а там точность очень 
важна. Позднее исследовала воду, поч-
ву, воздух, промышленные и сточные 
отходы – и вот поняла, что весь этот 
опыт пригодится и во фьюзинге. Та 
же температура плавления: запекать 

материал советуют при температуре 
650-670 градусов. Казалось бы, возьми 
число посередине – не прогадаешь, но 
нет, тут важно всё, и мастерица отсчи-
тывает показатели вплоть до одного 
градуса. 

Среди работ хабаровчанки – часы, 
панно, менажницы, тарелки. И все, 
приглядитесь, имеют отдаленную фор-
му бутылки. Но в этом нет ничего уди-

вительного: новые изделия – как раз 
и есть сосуд в прошлом. Так Ситникова 
дает стеклу вторую жизнь. 

– В бутылочном фьюзинге я не пер-
вопроходец, просто надо на чем-то экс-
периментировать, а бытовое стекло до-
ступнее художественного. Ещё: стекло 
засоряет природу, а переработкой его 
у нас занимаются не массово, поэтому 
вот такой мой посильный вклад в эко-
логию, – подчеркивает собеседница.

Друзья, узнав про увлечение девуш-
ки, заглядывают в гости непременно со 
стеклом, и коллеги присылают фото-
графии – мол, такая сгодится? Вот и вы-
ясняется, что только у зеленых бутылок 
оттенков около двух десятков, а есть 
и крайне редкие, как «морская волна на 
глубине». 

– Принесли однажды бутылку с тре-
мя синими оттенками, удивилась такой 
красоте и решила спечь. А так как во 
время процесса открывать печку нель-
зя, на выходе всегда сюрприз, и по ис-
течении суток сосуд стал прозрачным – 
это не стекло было интересного цвета, 
а всего-навсего пленка, которая выго-
рела, – вспоминает мастерица.

Порой процесс затягивает Оксану 
Ситникову на целый день: за окном 
давно стемнело, стрелки часов отшага-
ли 23.00, а она все еще что-то усердно 
вырезает – панно-мозаику для бал-
конного стекла, елочные фигурки – 
снежинки из бытового стекла, тигров 
– и каждое изделие уникально, ведь 
штамповки нет, а значит – это един-
ственный и неповторимый предмет 
интерьера. 

БОЛЬШЕ ЧЕМ УВЛЕЧЕНИЕ

– Наверное, тут еще и дотошность 
химика сказывается, – смеется собесед-
ница. – Ведь мне интересно не только 
то, что получается, но и почему полу-
чился именно такой эффект. В будущем 
хочу изучить дополнительные техники 
фьюзинга, с температурой выше и дру-
гим оборудованием, за счет чего можно 
добиться эффекта литья.

Сейчас Оксане приходится делить 
творческую обстановку с домашней, но 
она шаг за шагом идет к открытию соб-
ственной мастерской. Туда уже можно 
звать всех желающих узнать о фьюзин-

ге не из статей в Интернете, про-
бовать себя в деле – знакомиться 
со стеклом, точить, сплавлять 
в единую композицию. Возмож-
но, это будут индивидуальные 
занятия, а может, и мастер-клас-
сы с небольшими группами – для 
Ситниковой фьюзинг из хобби 
превратится в основную 

деятельность. 
– И эколог еще во мне не спит, 

он очень хочет воплотить одну 
идею, которая донесла бы лю-
дям: природа наша очень хруп-
кая и нуждается в заботе. Думаю 
выложить на окне обществен-
ного здания мозаику из стекла, 
дерево с раскидистой кроной, 
и сопроводить это табличкой, 
что все это создано из обычных 
бутылок, – говорит Оксана Сит-
никова.

После двух лет занятий фью-
зингом мастерице удалось в этом году 
завоевать «золото» международного 
фестиваля-конкурса «Грани таланта» 
в номинации «Декоративно-приклад-
ное творчество». Что только не пред-
ставили художники на суд: и изделия 
из бисера, и ковку, – но панно-мозаику 
Оксаны из кусочков расплавленного 
бутылочного стекла отметили среди 
многих и многих работ.
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МЕДПОМОЩЬ – ВЫСШИЙ ПИЛОТАЖ! 

ДУССЕ-АЛИНЬСКИЙ ТОННЕЛЬ ЛИКВИДИРУЕТ 
«БУТЫЛОЧНОЕ ГОРЛЫШКО»

Хабаровские врачи впервые провели 
операцию по удалению части опухо-
ли у пациента, который находился 
в сознании – это позволило макси-
мально безопасно убрать опухоль.

О
перативное вмешательство 
потребовалось женщине с фар-
макорезистентной эпилепсией 
и глиальной опухолью голов-
ного мозга. Новообразование 
в области височной доли мозга, 
которая отвечает за понима-
ние речи, приводило к мучи-

тельным приступам. Перед операцией 
пациентке провели видео-ЭЭГ-мони-
торинг, который подтвердил зону на-
чала приступов.

На операции, которая прошла в кра-
евой клинической больнице им. про-
фессора Владимирцева, присутствовал 
доцент кафедры нейрохирургии и ней-
рореанимации Клинического меди-
цинского центра Московского государ-
ственного медико-стоматологического 
университета Игорь Трифонов, вместе 
с ним приехали поделиться опытом 
и другие специалисты.

– Во время операции пациент был 
в сознании, под местной анестезией. 
Это необходимо для отслеживания ре-
чи и возможных ее изменений. Если 
во время операции по удалению опу-

холи пациент будет без сознания, по 
ее завершении может возникнуть не-
обратимый неврологический дефицит, 

отсутствие речи, – объясняет Игорь Три-
фонов, который в своем Инстаграм так-
же отметил, что женщина страдала от 

ежедневных приступов в течение 29 лет. 
Возникали они даже на фоне приема 
трех противосудорожных препаратов.

Операцию проводили с примене-
нием нейрофизиологического мони-
торинга и нейронавигации, а также 
специальных методик, которые позво-
ляли контролировать речь пациента во 
время всей медицинской процедуры. 
Хирургическое вмешательство прошло 
успешно, врачи отмечают, что женщи-
на, которую перевели в палату, чув-
ствует себя удовлетворительно.

Конечно, в краевой клинической 
больнице им. профессора Владимир-
цева и раньше проводили операции 
на головном мозге. Однако пациентам 
с подобными диагнозами раньше все 
же приходилось летать в центральную 
часть России. Теперь, благодаря уча-
стию в пилотном проекте «Организа-
ция системы хирургической помощи 
пациентам с фармакорезистентными 
формами эпилепсии в Российской Фе-
дерации», хабаровские специалисты 
готовы выполнять и подобного рода 
высокотехнологичные вмешательства.

– Клиника в Хабаровске хорошо ос-
нащена, здесь есть современное обору-
дование и расходные материалы. При 
наличии квалифицированных специ-
алистов, а они здесь есть, такие опе-
рации смогут проводиться постоянно, 
– привели в пресс-службе краевого 
Минздрава слова Игоря Трифонова.

В Верхнебуреинском районе разда-
лись первые направленные взрывы 
на месте будущего западного порта-
ла нового Дуссе-Алиньского тоннеля 
на БАМе.

- Д
ля проходки в скаль-
ной породе приме-
няется буровзрыв-
ная технология. 
Строители заложили 
по контуру скалы 
более 30 кг зарядов. 
Первый подрыв гор-

ной породы прошёл успешно, – расска-
зал руководитель службы корпоратив-
ных коммуникаций ДВЖД Эдуард Кру-
глов.  – Стоимость нового искусствен-
ного сооружения длиной 1 824 метра 
составит порядка 9,6 млрд рублей. 
Окончание строительных работ плани-
руется в конце 2025 года.

Существующий однопутный про-
ход под скальным массивом длиной 
1807 метров стал одним из «бутылоч-
ных горлышек», сужающим пропуск-
ную способность всего БАМа. Первый 
Дуссе-Алиньский тоннель начали 
строить ещё в 1939 году, работы вско-
ре пришлось заморозить из-за начав-
шейся Великой Отечественной вой-
ны. Проект был законсервирован на 
30 лет, тоннель приняли в эксплуата-
цию только в 1982 году. Проведённые 
проектным институтом изыскания 
показали, что провести реконструк-
цию тоннеля без прекращения дви-
жения поездов на этом отрезке БАМа 
невозможно.

Инженеры предложили следующий 
вариант: пробить в скале новый одно-
путный тоннель длиной 1824 метра па-
раллельно существующему. При этом 
старый тоннель будет пропускать поез-
да. А значит, движение по БАМу на вре-
мя большой стройки не остановится.

Новый тоннель будут пробивать 
с двух сторон буровзрывным мето-

дом. Ликвидация узкого «бутылочного 
горлышка»  на БАМе позволит нарас-
тить объёмы грузовых перевозок в вос-
точном направлении. В дальнейшем 
предполагается провести масштабную 
полноценную реконструкцию старого 
Дуссе-Алиньского тоннеля, что также 
скажется на пропускной способности 
железнодорожной магистрали.

Стоимость нового искусственного 
сооружения длиной

БЛАГОД АРЯ  У ЧАСТИ Ю  В  П И Л ОТН О М  П РО ЕК ТЕ  «О РГАН ИЗАЦ ИЯ  СИ СТЕМ Ы 
ХИ РУРГИЧ ЕСКО Й  П О М О Щ И  ПАЦ И ЕНТАМ  С  ФАРМАКО РЕ ЗИ СТЕНТН Ы М И  ФО РМАМ И 
ЭП И Л ЕП СИ И  В  РО ССИ Й СКО Й  ФЕ Д ЕРАЦ И И»  Х АБАРО ВСК И Е  СП ЕЦ ИА Л И СТЫ 
ГОТО ВЫ  ВЫ П ОЛ НЯТ Ь  И  П ОД О БН О ГО  РОД А  ВЫ СО КОТЕ ХН ОЛ О ГИЧ Н Ы Е 
ВМ ЕШАТЕ Л ЬСТВА .

1 824 метра
составит порядка

9,6 млрд 
рублей.

Окончание строительных работ 
планируется в конце 2025 года.
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В Минтрансе  работает  «горячая 
линия»  по пассажирским пере-
возкам автомобильным транс-
портом. Звонки принимают по 
телефону 8-965-675-9723.
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АВТОБУСЫ ПОПАЛИ НА КОНТРОЛЬ

ВЫПЛАТЫ  
ПРОДЛЯТ АВТОМАТИЧЕСКИ
В Хабаровском крае упростили оформление региональных выплат на детей. По распоряжению губерна-
тора Михаила Дегтярева тем семьям, у которых с 1 декабря 2021 года истёк срок действия документов, 
их продлят без лишней волокиты в беззаявительном порядке.

СПАСАТЕЛИ ПОДВЕЛИ ИТОГИ
В правительстве Хабаровского края подвели итоги деятельности за 2021 год территориальной подси-
стемы «Российской системы чрезвычайных ситуаций». Уходящие месяцы оказались сложными для 
спасателей и жителей региона: в крае произошло 35 чрезвычайных ситуаций с общим ущербом свыше 
610 млн рублей.

Д ВИЖ ЕН И Е  ОТС Л Е Ж И ВАЮТ  С  П О М О Щ ЬЮ  СИ СТЕМ Ы  ГЛ О НАСС  Ч ЕРЕ З  Ц ЕНТР 
О БРАБОТК И  Д АН Н ЫХ  К ГК У  «Х АБАРО ВСКО Е  УП РАВЛ ЕН И Е  АВТО М О БИ Л ЬН ЫХ  Д О РО Г».

Уходящие месяцы оказались 
сложными для спасателей 
и жителей региона – в крае 
произошло 35 чрезвычайных 
ситуаций с общим ущербом 
свыше 

Проверки регулярности выполнения популярных пригородных автобусных маршрутов Хабаровского района усилят 
специалисты регионального Минтранса. Работу активизировали из-за массовых жалоб на постоянные срывы рейсов 
перевозчика ООО «Бриз».

К
ак сообщили представители 
Минтранса Хабаровского края, 
люди недовольны работой ав-
тобусов на маршрутах № 100, 
102, 102э, 104, 109, 123, 124, 129, 
133. Эти линии ранее обслужи-
вала компания «Дальавто», од-
нако в конце сентября 2021 го-

да контракт с ней расторгли.
Единственным перевозчиком, кото-

рый вышел на объявленный конкурс, 
оказалось ООО «Бриз» под руковод-
ством Елены Шадуя, а несколько недель 
назад в Минтранс посыпались много-
численные жалобы: районные автобу-
сы задерживались или вовсе пропадали 
с маршрутов по разным причинам.

– Ранее перевозчик обслуживал 
городские рейсы, за пределами му-
ниципалитета он работает впервые. 
Возможно, влияет недостаток опыта. 
В пригородных перевозках недопусти-
мо интервальное движение, автобусы 
должны ходить строго по расписанию, 
– отметили в ведомстве.

С переводчиком провели разъяс-
нительную беседу. В настоящее время 

организован ежедневный контроль за 
выходом автобусов на маршруты. Дви-
жение отслеживают с помощью систе-
мы ГЛОНАСС через Центр обработки 
данных КГКУ «Хабаровское управление 
автомобильных дорог».

– Также специалисты лично мони-
торят ситуацию в утренние и вечерние 
часы пик, фиксируют время движения 
транспорта на самих остановках, – от-
метили в министерстве. – На сегод-
няшний день нарушения выявляются. 
К примеру, сегодня посетили Гаров-
ку-2, до 8 утра автобусы ходили ис-
правно, но позднее возник сбой в ра-
боте из-за поломки, позже движение 
было восстановлено. 

Нынешнему перевозчику дали шанс 
на исправление ситуации, параллельно 
идёт работа по привлечению на линии 
Хабаровского края надёжных перевоз-
чиков, которые могли бы качественно 
предоставлять транспортные услуги.

- В
ласти сделают это 
самостоятельно, по-
давать документы 
не нужно, выплаты 
оформят до 1 июня 
2022 года, – отметили 
в пресс-службе пра-
вительства Хабаров-

ского края.
Это сделано, чтобы избавить людей 

от необходимости в разгар пандемии 
приносить документы в социальные 
центры, и тем самым снизить  риски 
заражения COVID-19. Сей-
час детские пособия 
в Хабаровском крае 
получают свыше 
36 тысяч семей.

– Краевое детское пособие на ребен-
ка предоставляется одному из родите-
лей до достижения возраста ребенком 
16 лет, – напомнила заместитель мини-
стра социальной защиты края Наталья 
Нелюбина.  – На детей старше 16 лет 
ежемесячное пособие предоставляется 
при условии обучения их в общеобра-
зовательной организации до оконча-
ния ими обучения, но не более чем до 
достижения 18-летнего возраста. Право 
же на выплату имеют семьи со средне-
душевым доходом, размер которого не 

превышает величины прожиточ-
ного минимума в среднем на 

душу населения по краю. 
В 2021 году он состав-

ляет 16222 рубля.

К
рупнейшими проявлениями 
стихии стали  циклон в при-
морских Советско-Гаванском 
и Ванинском районах в февра-
ле, дождевые паводки в Верх-
небуреинском районе в ию-
не и уже привычные летние 
паводки на Амуре. В этих 

ЧС ущерб понесли примерно 2 тыс.  
человек.

– Только в техногенных ЧС погиб-
ли 11 человек, 37 – получили ранения, 
– говорит зампред комитета прави-
тельства Хабаровского края по граж-
данской защите  Николай Лапик.  – По 
каждой ситуации людям оказывалась 
помощь, больше всего выплат получи-
ли пострадавшие от паводков.

А вот пожаров в уходящем году было 
меньше на 2,6% в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого года, но 

огонь всё равно унёс жизни десятков 
людей. Зафиксированы также жертвы 
водоворотов рек и озёр Хабаровско-
го края и смерти, случившиеся из-за 
тонкого льда: на водных объектах 
в 2021 году погиб 31 человек, это на 24% 
меньше, чем в 2020-м.

– Эти показатели станут ключевыми 
для оперативных служб в следующем 
году, – отметили в правительстве Ха-
баровского края. – На них будут ориен-
тироваться при составлении планов по 
минимизации гибели и ущерба от ЧС.

Напомним, по планам местных вла-
стей, в регионе в 2022 году продол-
жится совершенствование системы 
ГО и ЧС, в том числе обновление спа-
сательной техники и оборудования, 
установка пожарных извещателей 
в квартирах и домах отдельных кате-
горий граждан.

610
млн 
рублей. 

СЕЙЧАС 
Д Е ТСКИЕ  ПОСОБИЯ 

В  Х АБАРОВСКОМ  КРАЕ 
ПОЛУЧАЮТ  СВЫШЕ 
36  ТЫСЯЧ  СЕМЕЙ .



22 27 Д Е К А Б Р Я 2021 Г О Д А№ 12 (247)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ruК У Л Ь Т У Р А

Ф
О

Т
О

: 
И

З
 А

Р
Х

И
В

А
 Х

А
Б

А
Р

О
В

С
К

О
Г

О
 М

У
З

Ы
К

А
Л

Ь
Н

О
Г

О
 Т

Е
А

Т
Р

А

МОЛОДЫЕ, КРАСИВЫЕ, 
С ПРЕКРАСНЫМИ ГОЛОСАМИ!
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О 

Двое самых молодых артистов Хабаровского краевого академического музыкального театра 
в этом году стали звёздами первой величины в классической оперетте на международном кон-
курсе в Москве. Рипсиме Сехлеян и Никита Туранов буквально покорили авторитетное жюри. 

Эта странная любовь 
Никита Туранов поет на хабаров-

ской сцене уже девятый сезон. Приехал 
он к нам из Томска. Парень заканчивал 
Томский музыкальный колледж и па-
раллельно работал в Северском театре. 
Признается, что с детства полюбил 
оперетту. Дело в том, что отец играл 
в оркестре на саксофоне и кларнете. 
Никита часто туда ходил. Говорит, что 
театр ему интересен даже не со сцены, 
каким его видит зритель, а тот, что за 
кулисами, когда в коридоре можно 
увидеть любимых артистов без грима 
и парика или блистательных артисток 
в обычной одежде. Петь он начал, как 
только поступил в колледж. И все тут 
было до боли родное и знакомое. 

Но в какой-то момент он понял, что 
пора жить отдельно от родителей и все 
решать самому. Никита разослал резю-
ме в разные театры страны, отправил 
в том числе и в хабаровский. Хаба-
ровск откликнулся, причем, в отличие 
от других, дирекция согласилась на все 
условия претендента. А он просил пре-
доставить ему жилье и возможность 
получить высшее образование, причем 
очно. 

– В апреле я сдал досрочно госэ-
кзамены и прилетел в Хабаровск, – 
вспоминает Никита Туранов. – В мар-
те театр отправлялся на гастроли на 
Камчатку, и меня ввели на роль Бонни 
в оперетте «Сильва». Когда я увидел 
приказ, мне стало дурно. Говорю: я не 
справлюсь, это большая роль, дайте для 
начала что-то попроще, вроде «кушать 
подано». Но меня успокоили, дескать, 
все у тебя получится. Стали помогать. 
Так и пошло, маленьких ролей у меня 
не было. Знаете, некоторые актрисы 
без году неделя в театре заявляют, мол, 
готов за самое маленькое жалованье 
играть самые большие роли. Это точно 
не про меня. Хотелось постепенно ос-
ваивать репертуар. 

И хотя, как признается Никита, 
встретили его в театре очень хорошо, 
загрузили работой, он стал скучать по 
дому. Не скрывает, что очень домаш-
ний человек, привязан к родителям, ба-
бушкам и дедушкам, с которыми у не-
го очень теплые отношения. С детства 
знал, что после концерта бабушка обя-
зательно подарит ему цветочек. А тут 
никто тебя не знает. На майские празд-
ники помчался домой. Мама, конечно, 
обрадовалась, но сказала очень опреде-
ленно: ты уж как-то решайся – или ты 
живешь самостоятельно, или возвра-
щаешься. Никита выбрал карьеру. 

И он ощутил на себе всю силу любви 
зрителей. 

– На Камчатке выходим на поклоны, 
всем дарят цветы, а мне пакет, завер-
нутый в бумагу, – смеется Никита Ту-
ранов. – Оказывается, рыба! Очевидно, 
я производил впечатление артиста, 
которого надо подкормить. В Хабаров-

ске началось то же самое. Театр анон-
сировал, что к ним приехал самый мо-
лодой артист, зрители прочли и стали 
приносить домашнюю еду в контей-
нере, а потом целые съестные букеты. 
Я в гримерке вместе с мэтрами театра. 
Те вспоминают, что обычно актерам 
дарят шампанское, коньяк, а глядя на 
эти подношения – смеются, дескать, 
понятно, чем сегодня будем ужинать! 

Петь своим голосом 
– К оперетте несправедливое от-

ношение, все говорят, дескать, легкий 
жанр, – говорит Никита. – По воспри-
ятию для зрителя, возможно, но не 
для исполнителя. Наивность, которая 

существует в оперетте, соединяется 
с серьезной музыкой, а она нисколько 
не проще оперной, порой даже тяже-
лее, так что зачастую оперные дивы не 
справляются с таким репертуаром. Лег-
кость достигается невероятным тру-
дом. Как правило, оперетта написана 
для голосов пограничных. В опере те-
нор поет свои партии, баритон – свои. 
В оперетте партии таковы, что – тенору 
низко, баритону – высоко. 

А какой голос у него? Никита го-
ворит, что никто не определяет его  
тембр. Сам он не относит себя ни 
к какому, чтобы не ограничивать своё  
амплуа. 

– После конкурса в Москве ко мне 
подошли музыкальные критики и ска-
зали фразу, которая заставила меня 

задуматься, – говорит Никита Тура-
нов. – «Ты поешь своим голосом»! Для 
меня это большая похвала! Это важно 
услышать от профессионалов, чтобы 
понять, туда ли движешься. Я пою так, 
чтобы мне было удобно петь, а зрите-
лям приятно слушать. 

По словам Никиты, зритель в не-
больших городах – особенный. Если ты 
выпадаешь на время – уезжаешь или 
спектакли твои не идут, поклонники 
говорят, что они скучают. И он тоже 
скучает по зрителям.

Артист без сцены  
Идею поучаствовать в конкурсе 

своей партнерше по сцене Рипсиме 
Сехлеян подал Никита. Она сомнева-
лась: надо ли? Это всегда стресс, когда 
тебя оценивают, тем более московские 
мэтры. Но Никита ее уговорил попро-
бовать. Рипсиме Сехлеян усердно го-
товилась. Пела она арию Ксении в опе-
ретте «Девичий переполох». Народный 
артист РФ Герард Васильев, президент 
Фонда по сохранению и развитию опе-
ретты, поставил ей восемнадцать с по-
ловиной баллов из восемнадцати воз-
можных, а потом и все девятнадцать. 
Вспомнил, как они с Татьяной Шмыгой 
снимались в кино и как она блестяще 
пела эту арию. При этом добавил: «Вы 
спели не хуже!». И Рипсиме Сехле-
ян стала победительницей конкурса, 
Никита Туранов получил премию «За 
лучшее исполнение арии классической 
оперетты», учрежденную Фондом Еле-
ны Образцовой. Удивительно, но сразу 
два артиста из одного театра, далекого 
от столиц, получили столь высокие на-
грады. Члены жюри отметили, что ха-
баровские артисты не только достойно 
пели, но и прекрасно выглядели. Ники-
та единственный был во фраке, а Рип-
симе в роскошных платьях, специально 
купленных для сцены. 

Герард Васильев не скрывал востор-
гов, предположив, что певица в хаба-
ровском театре, несомненно, на поло-
жении примадонны. 

– Я практически не занята в репер-
туаре, – с сожалением говорит Рипси-
ме Сехлеян. – У меня один спектакль 
в полгода. Десять лет назад меня за-
метили на конкурсе «Студенческая 
весна», пригласили в труппу. Я училась 
в институте культуры, в академии мо-
лодых оперных певцов Мариинского 
театра, вернулась. Хабаровск – мой 
родной город, здесь родной театр, се-
мья, маленький ребенок. И все было 
хорошо, большая занятость, но потом 
классическая оперетта стала почему-то 
неактуальной. А так хочется много  
работать, петь.

Легендарный артист Юрий Тихонов, 
который служит театру полвека, сказал, 
что Никита и Рипсиме – украшение 
коллектива, они делают славу театру. 
Молодые, красивые, с прекрасными го-
лосами! И пожалел, что Рипсиме почти 
ничего не поет. А ведь зрители прихо-
дят в театр услышать настоящие живые 
голоса. 

Остается надеяться, что классиче-
ская оперетта вернется на сцену на-
шего театра, и не только москвичи, но 
и хабаровчане будут наслаждаться уди-
вительным голосом Рипсиме.

На фото: Никита Туранов, Рипсиме Сехлеян с Герардом Васильевым.

ЧЛЕНЫ  ЖЮРИ  ОТМЕ ТИЛИ,  ЧТО  Х АБАРОВСКИЕ 

АРТИСТЫ  НЕ  ТОЛ ЬКО  ДОСТОЙНО  ПЕ ЛИ,  НО 

И  ПРЕКРАСНО  ВЫГЛЯД Е ЛИ.  НИКИТА  Е Д ИНСТВЕННЫЙ 

БЫЛ  ВО  ФРАКЕ,  А  РИПСИМЕ  В  РОСКОШНЫХ  ПЛАТ ЬЯХ , 

СПЕЦИА Л ЬНО  К УПЛЕННЫХ  Д ЛЯ  СЦЕНЫ. 
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ЁЛКА ПРИШЛА,  
УШЛА И ВЕРНУЛАСЬ
М А Р И Я  С А В Ч Е Н К О 

Сверкающая живыми огнями, источающая хвойный аромат и скрывающая между пушистых 
ветвей сладости – такая ёлка радовала маленьких хабаровчан до революции. А после… после 
нашу страну ждали глобальные перемены. Что-то рушилось, что-то возрождалось. Менялся 
и всеми любимый праздник: то на десятки лет уходил в глубокое подполье, то появлялся в но-
вых огнях и блеске.

СТО ЛЕТ Н АЗА Д В Х А БА РОВСК Е НЕ 

УСТРА ИВА ЛИ Н А РОДНЫ Х Г УЛ ЯНИЙ, 

К А К ЭТО БЫЛО ПРЕЖ ДЕ.

Хвойное чудо  
со сладостями 

Существует легенда, что среди древ-
негерманских народов было принято 
приходить зимой в лес для проведения 
обряда и задабривания лесных духов, 
для чего на выбранную ель развешива-
ли пряники, цветные тряпочки. Со вре-
менем небольшие деревца приносили 
домой, водружали на стол и украшали 
яблоками, зажжёнными свечами. И та-
кая атмосфера Сочельника передалась 
позже и остальным народам. В том чис-
ле приметил традицию затем и Петр I. 
Однако это было довольно давно. Мы 
же перелистнём исторические страни-
цы на 1858 год – год основания Хаба-
ровска. В нашей стране в это время уже 
существовал рождественский обычай, 
поэтому привезли его и в новый город. 

– Елку в то время перед Рождеством 
наряжали в основном для детей. Это 
для них была интрига и подарок – в зал 
ребят пускали только на утро праздни-
ка. Они открывали двери, вдыхали аро-
мат елки, любовались огнями на ней, 
а потом собирали сладкие подарки, 
развешанные на ветвях, – существо-
вало даже такое выражение «ободрать 
елку», – рассказывает сотрудник куль-
турно-просветительского отдела музея 
истории города Хабаровска Татьяна 
Гринкруг.

До революции сладости для детей 
помещали в рождественские бонбо-
ньерки – нечто вроде кулечков или 
коробочек, украшали хвойное дерево 
шишками, свечками и Вифлеемской 
звездой – еще одна отличительная 
особенность наряженной ели того  
периода. 

Позже стали появляться игрушки. 
«Дрезденский картонаж» – фигурки из 
выпуклого картона, выкрашенные в зо-
лотую или серебряную краску. Игрушки 
из ваты, которые можно было сделать 
и самостоятельно. Для этого достаточ-
но намотать на проволочный каркас 
вату, закрепить слой клеем, затем по-
вторить действия. Например, таким 
образом легко сделать снеговика. За-
вершенному варианту добавить красок 
и покрыть лаком. Состоятельные люди 
могли позволить себе украсить ель дра-
гоценностями, мишурой. 

Кстати, про мишуру тоже суще-
ствует легенда. Дескать, случилось это 
праздничное чудо с доброй бедной 
женщиной. Поставив в ночь перед Рож-
деством ель, она поняла, что нарядить 
ее особенно нечем, а значит – и пора-
довать проснувшихся утром детей. Так 
с грустными мыслями и заснула. Ночью 
на хвойное дерево спустился паучок, 
который переползал с ветки на ветку 

и оставлял за собой паутину. Бог увидел 
это и решил одарить женщину, превра-
тив белые нити в сверкающее серебро. 

А уже затем на елке начали развеши-
вать стеклянные шары, которые тоже 
пришли к нам из Германии. Считается, 
что один год выдался неурожайным на 
яблоки, поэтому немецкие стеклодувы 
начали выдувать похожие на них фигу-
ры. Первые шары были тяжелые и до-
рогие, некоторые по цене нынешних 
легковушек. Поэтому украшения из 
стекла по первости – привилегия бога-
тых людей. 

Вообще, елки устанавливали не 
только в своих домах, были они и на-
родными. Например, большие новогод-
ние праздники устраивали в гимназиях 
и училищах (самая известная – в зда-
нии Алексеевской женской гимназии, 
ныне Центр технического творчества), 
в Офицерском собрании (теперь в этом 
здании находится краевая филармо-
ния), в Общественном собрании (совре-
менный театр юного зрителя). Спонси-
ровали праздники и подарки для детей 
купцы и меценаты. Проводили елку 
в доме генерал-губернатора Духовско-
го, в котором устраивали балы. 

Начиная с 1894 года нанайцы также 
принимали участия в гуляньях – катали 
желающих на собачьих упряжках. А так 
как в Хабаровске проживала обширная 
китайская диаспора, то горожане ста-
новились свидетелями празднования 

еще и китайского Нового года, с драко-
нами и людьми на ходулях. 

Без пышных празднеств
Так было до Первой мировой войны. 

В ее годы не само Рождество, а скорее 
елки попали под запрет, так как боевые 
действия шли с Германией, все немец-
кое было нежелательно. Но, вероятнее 
всего, традицию хабаровчане поддер-
живали, пусть это было уже в частном 
порядке, в домашней обстановке – 
кто как мог, обходились без пышных 
празднеств. Но наступали другие вре-
мена, когда многим стало не до празд-
ника вовсе. 

Революция и Гражданская война 
сперва проходили для обычного насе-
ления на фоне газет, отмечают в науч-
но-исследовательском отделе истории 
Хабаровского краевого музея имени 
Н.И. Гродекова. Иными словами, мно-
гие жители узнавали сообщения и не 
обращали особого внимания, продол-
жали жить своей жизнью, не веря в кар-
динальные перемены, – одни занима-
лись торговлей, другие – ухаживали за 
скотиной, третьи пытались продолжать 
привычный размеренный стиль жиз-
ни. Однако годы выдались непросты-
ми: все же кровавые действия серьез-
но повлияли на городскую жизнь, уже 
явно было не до веселых мероприятий. 

Поэтому сто лет назад в Хабаровске не 
устраивали народных гуляний, как это 
было прежде. 

Скажем, Новый год с переходом 
с 1921 на 1922 проходил при власти 
Дальневосточной республики – го-
нения церквей тогда не было, да и на 
следующий год до семей не добрались, 
не было еще идеологической пози-
ции, которая начала распространяться 
в дальнейшем, поэтому праздник не-
которые отмечали, пусть и «камерно». 
По традиции, Рождество главенствова-
ло. Специалисты проводят параллель 
с современным обществом: были се-
мьи с небольшим достатком, а значит, 
испытывающие трудности в организа-
ции праздника для детей, и напротив, 
те, у кого был доход или еще оставались 
запасы «с той хорошей жизни».

Отражение 
достижений в стекле

Постепенно акценты смещались. 
Рождество перестало быть государ-
ственным праздником, однако верую-
щие продолжали его отмечать. 

– Но официально праздники не 
устраивали вплоть до 1935 года. В этот 
год Павел Постышев выступил с идеей 
и призывом организовать новогоднюю 
елку для детей. Праздник вернулся, но 
в другом, советском воплощении, на-
чалось создание атрибутов праздно-
вания Нового года, – говорит Татьяна 
Гринкруг. – Кстати, в местном печат-
ном издании – газете «Тихоокеанская 
звезда» от 1936 года есть заметка о про-
ведении елки и новогоднего праздника 
в Хабаровске.

Организовали 1 января 1937 года 
и бал-маскарад для отличников учебы 
в Колонном зале Московского Дома Со-
юзов – это открыло традицию главной 
елки страны. Вернувшийся в страну 
праздник, конечно, не мог не радовать 
детей. Пусть не сразу, но люди привык-
ли и со временем Новый год начали 
отмечать широко. Теперь советская 
елка выглядела иначе: на ее макушке 
больше не было Вифлеемской звезды 
– ее заменила пятиконечная красная, 
символ советского Кремля и Красной 
армии. 

Еще в годы Первой мировой вой-
ны в России было налажено мастер-
ство изготовления стеклянных елоч-
ных украшений – ремеслу мастеров 
обучили пленные немецкие солдаты. 
Кстати, через игрушки можно просле-
дить историю: в каждую определенную 
эпоху – свои отличительные особенно-
сти. В игрушках можно увидеть общее 
настроение, достижения народного 
хозяйства. Вот, скажем, в 30-е годы вы-
пускались шары с серпом и молотом 
и красной звездой, когда в стране была 
актуальна проблема с продовольствием, 
делали игрушки в виде «царицы полей» 
– кукурузы, баклажана, перца, огурца, 
в период освоения Космоса – в виде 
ракет или космонавтов, а во времена 
оттепели – сосулек. Перешла традиция 
вешать на елку сладости, остались и ват-
ные игрушки. Компанию Деду Морозу 
теперь составляла Снегурочка. 

Теперь же, в преддверии 2022 го-
да, традиции празднования главного 
зимнего торжества в Хабаровске прак-
тически не изменились: главные пло-
щадки народных гуляний не сменили 
прописку (например, площадь им. 
Ленина), организуются торжествен-
ные мероприятия для детей и ледо-
во-снежные забавы, торговые ярмар-
ки для жителей.
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С ПРИЦЕЛОМ НА ПОВЫШЕНИЕ

«ВСЕ  И ГРО К И  ЗНАЮТ  М О И 
АМ БИ Ц И И.  Я  Д ОЛЖ ЕН  П О БЕ Ж Д АТ Ь 
В  К А Ж Д О Й  И ГРЕ .  МАК СИ МА Л ЬН О 
П ОД Н И МАТ ЬСЯ  ВВЕРХ .  И  М Н Е 
НУ Ж Н О  В  РЕБЯТА Х  ВИД Е Т Ь  ЭТО 
ОТРА Ж ЕН И Е  М О ИХ  АМ БИ Ц И Й»  – 
ГЛАВН Ы Й  ТРЕН ЕР  ФК  «СК А-
Х АБАРО ВСК»  СЕРГЕЙ  Ю РАН.

А Н Д Р Е Й  В О Т И Н О В 

«СКА-Хабаровск» завер-
шил первую часть сезона 
2021/2022 на пятой стро-
ке турнирной таблицы 
Олимп-ФНЛ – какой-то ска-
зочно нереалистичный ре-
зультат, очень высокое до-
стижение. Радости болель-
щиков нет предела: клуб 
сделал серьёзную заявку 
на повышение статуса. 

П
озади 25 матчей: 12 побед, 
5 ничьих и 8 поражений. Ар-
мейцы забили 29 мячей и про-
пустили 25. В активе хабаров-
чан 41 очко, и красно-синие 
могли закрепиться и повыше 
– вот только концовка сезона 
вышла смазанной. В последних 

трёх турах перед перерывом на зиму 
удалось взять всего очко, во встрече 
с одним из лидеров, московским «Тор-
педо». Два других матча – с середняка-
ми «Енисеем» и «Краснодаром-2» – ар-
мейцы проиграли. 

Главный тренер хабаровчан Сергей 
Юран недоумевает: нельзя недооцени-
вать соперника, даже если он находится 
в середине турнирной таблицы и ниже. 

– Очень много создали моментов, но 
не смогли реализовать их. Да и «школь-
ные», скажем так, ляпы или ошибки под-
вели в этих играх. При всём уважении 
к соперникам – в этих матчах мы не име-
ли права терять очки. Я всегда говорил 
футболистам, что «чемоданное настрое-
ние» включать нужно только после край-
ней игры, но, видимо, не у всех это отрази- 
лось в мыслях. Ещё буду анализировать 
эти матчи, разбирать их – и будем делать 
выводы, – говорит Сергей Юран.

Наставник армейцев вспомнил са-
мые неприятные матчи первой поло-
вины сезона: игра с «Олимпом-Долго-
прудным», где футболисты СКА не за-
били пенальти и упустили победу. По-
ражение в матче с «Томью». Потом при 
разборе в Лиге признали, что армейцы 
должны были пробивать 11-метровый, 
но игра уже закончена – счёт не изме-
нить. Провал в матче с молодёжкой 
«Спартака» дома, когда хабаровчане 
вновь недооценили соперника. 

Есть в активе и невероятные игры, 
например, когда вдевятером, после 
двух удалений, сплющили на послед-
них минутах «Кубань» и вырвали побе-
ду. Или домашняя феерия с «Енисеем», 
когда армейцы отыгрались, уступая 
в два мяча, и дожали красноярцев в до-
бавленное время. Эти и другие матчи 
дают уверенность, что команда может 
совершить в этом сезоне маленькое чу-
до. Но руководство клуба пока не спе-
шит: всё должно идти своим чередом. 

– Конечно, мы ставим перед собой 
цель выйти в Премьер-лигу России, 
этого же хочет и главный тренер ко-
манды, такую же задачу ставит перед 
нами и руководство региона. Губер-
натор Михаил Дегтярев поддерживает 
клуб – часто бывает на матчах. Болеет 
за наших с трибуны. Кроме того, есть 
поддержка ощутимая: с нами остаёт-
ся Сергей Юран, есть договорённости 
по модернизации стадиона. В первую 
очередь это ремонт восточной трибуны 
и замена газона, – отмечает генераль-
ный директор ФК «СКА-Хабаровск» 
Алексей Кандалинцев. 

УСИЛЕНИЕ И РАССТАВАНИЕ

В зимнюю паузу «СКА-Хабаровск» 
подписал сразу трёх футболистов. В стан 
армейцев из тульского «Арсенала» пе-
реходит Александр Денисов, из казах-
станской команды «Акжайык» – Михаил 
Гащенков и из «КАМАЗа» Александр Га-
глоев. Таким образом Сергей Юран укре-
пляет линию полузащиты и защиты. 

– Я следил за этими игроками, и, ког-
да появилась возможность, мы вышли 
с предложениями. Уверен в их способ-
ностях и в том, что они принесут поль-
зу нашему клубу. Гаглоев практически 
один тащил «КАМАЗ», много голов за-
бил и голевых передач сделал. Денисов 
– игрок из Премьер-лиги. Опытный 
футболист. Гащенков также имел со-
лидный опыт в главной лиге страны. 
Это качественные приобретения, – от-
мечает Сергей Юран. – Ещё я вижу уси-

ление в позиции опорного полузащит-
ника атакующего плана. Но кандида-
туру будем подыскивать уже на сборах 
в следующем году, когда будем сыгры-
вать состав, нарабатывать связи. 

Кроме того, руководство клуба поду-
мывает об ещё одном голкипере. Сейчас 
в составе команды два вратаря. А в ско-
ром времени начнёт освобождаться ла-
зарет команды. Так, нападающему ар-
мейцев Георгию Гонгадзе уже сделали 
операцию на коленном суставе – луч-
шие хирурги Москвы восстанавливали 
ногу игрока. По оценкам врачей, Гон-
гадзе уже в начале января сможет при-
ступить к тренировкам с командой. 

У нападающего Владислава Брагина 
ситуация немного потяжелее. Форвард 
СКА перенёс операцию на мениске 
и передней крестообразной связке 
левой ноги. Восстановление займёт 
от 4 до 6 месяцев. В лучшем случае он 
сможет присоединиться к команде уже 
в завершении сезона. 

Составили в клубе и список игроков 
для расставания. Кто-то из ребят не соот-
ветствует ожиданиям главного тренера, 
не может дать игры и навыков, нужных 
для команды, а кто-то просто разочаро-
вал Сергея Юрана. Но пока кандидатуры 
не оглашаются, и окончательное реше-
ние по футболистам ещё не принято. 

– Все игроки знают мои амбиции. 
Я должен побеждать в каждой игре. 
Максимально подниматься вверх. 
И мне нужно в ребятах видеть это от-
ражение моих амбиций. Иначе для чего 
столько работы, перелётов, потрачен-

ных нервов, переживаний и бессонных 
ночей? Только для того, чтобы доби-
ваться максимума, – добавляет глав-
ный тренер ФК «СКА-Хабаровск».

ПОДГОТОВКА К РЫВКУ

В конце ноября команда ушла в от-
пуск. Футболисты с семьями отправи-
лись на курорты, к родителям и дру-
зьям. Но расслабляться долго не полу-
чилось. Уже с начала декабря тренер 
по физической подготовке разослал 
всем режим тренировок и отдыха. Так, 
чтобы к общекомандным сборам фут-
болисты были физически готовы. Са-
ми сборы стартуют 10 января – и снова 
в Турции, как в прошлом году. 

– По критерию цена/качество Турция 
– идеальное место для тренировочных 
сборов и подготовки ко второй части се-
зона. Там же тренируется много команд 
ФНЛ, что удобно при составлении кон-
трольных матчей. А их будет много. Все-
го у нас будет три двухнедельных сбора. 
Перерыв между ними – три дня. Игро-
ков ждут практические и тактические 
занятия, насыщенный тренировочный 
процесс, ведь задачу предстоит решать 
серьёзную, – рассказал о планах коман-
ды Алексей Кандалинцев. 

Завершатся общекомандные сборы 
4 марта, после чего клуб всем составом 
из Турции отправится в Краснодар, где 
6 числа пройдёт первый матч второй 
половины сезона.

В «СКА-Хабаровск» на сегодня нет 
звёздных игроков. Все футболисты ин-
тересные, самобытные и готовы идти 
к заветной цели. Видно, как главный 
тренер, выстраивая команду, в хорошем 
смысле выжимает максимум из игроков 
– и это даёт свои плоды. Пятое место 
в ФНЛ перед зимней паузой и огром-
ное желание подняться выше весной 
следующего года. Сейчас главная зада-
ча – усилить и сыграть состав. Разобрать 
матчи, где уступили более слабым со-
перникам, и научиться контролировать 
эмоции. Календарь встреч позволяет 
рассчитывать реализацию задуманного. 
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